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La plupart d’entre nous se sont déjà de- 
mandé ce qu’il adviendrait si nous étions 
nés à une autre époque. Certains auraient 
souhaité vivre à l’époque des Lumières. 

D’autres auraient aimé vivre à l’époque de Jésus- 
Christ, lorsqu’Il accomplissait de nombreux miracles.

Cependant, il existe une préoccupation troublante 
pour ceux qui auraient souhaité avoir vécu à l’époque 
de Jésus. Malgré Ses nombreux miracles incontes-
tables, les gens de Son époque L’ont crucifié. Posez-
vous la question : Qu’auriez-vous fait si vous aviez été 
là ? Auriez-vous suivi la foule ? Auriez-vous fait partie 
de ceux qui criaient  : «  Crucifiez-le, crucifiez-le  »  ? 
Certainement pas  ! C’est du moins ce que pensent la 
plupart d’entre nous. Mais sommes-nous vraiment si 
différents des gens du premier siècle de notre ère ?

Les Écritures indiquent que Jésus n’avait que 120 
véritables disciples à la fin de Son ministère (Actes 1 :15), 
après tous les miracles qu’Il avait accomplis  : changer 
l’eau en vin, nourrir des milliers de personnes avec cinq 
pains et deux poissons, marcher sur l’eau et guérir de 
nombreux individus. Certains miracles n’ont été vus 
que par quelques personnes, par exemple lorsqu’Il 
marcha sur l’eau. D’autres ont été vus par des dizaines, 
des centaines, voire des milliers de personnes. La résur-
rection de Lazare, mort depuis quatre jours, était telle-
ment connue que les dirigeants juifs, emportés par la 
jalousie, complotèrent non seulement la mort de Jésus, 
mais aussi celle de Lazare ressuscité, afin de faire dispa-
raître la preuve du miracle (Jean 12 :9-11).

Nous ne sommes pas qui nous pensons être
Qu’aurions-nous fait si nous avions vécu à l’époque 

du Christ  ? Nous pouvons espérer et nous pouvons 
spéculer, mais nous ne pourrons jamais savoir, car 
nous ne serions pas qui nous sommes aujourd’hui. 
Nous aurions eu un ADN et des parents différents. 
Nous aurions vécu sous des influences très différentes. 

Mais supposons un instant que nous soyons exacte-
ment les mêmes personnes aujourd’hui et au premier 
siècle. Bien sûr, cela ne pourrait jamais se produire, 
mais faisons cette hypothèse pour les besoins de la 
discussion. 

Nous disons à juste titre que la meilleure façon de 
prévoir le comportement à venir d’une personne est 
son comportement actuel. Ce principe s’applique-t-il 
dans l’autre sens ? En supposant que vous ayez été en 
tous points la même personne qu’aujourd’hui, votre 
comportement actuel révèlerait-il comment vous vous 
seriez comporté si vous étiez né à l’époque de Jésus ?

Que nous l’admettions ou non, nous ne sommes pas 
toujours la personne que nous voudrions être, même 
dans notre vie quotidienne. Cela devrait nous aider 

à comprendre si nous aurions 
suivi ou non la foule récla-

mant la crucifixion de Jésus. 
La plupart d’entre nous 
pensent probablement 
que nous aurions été une 
exception à la règle. Mais 
nous voyons la personne 
que nous voulons être et 
que nous pensons être. 
Nous ne crierions certaine-
ment pas  : «  Crucifie-le  !  » 

Mais l’auto-illusion est un trait humain universel. Il 
est choquant de constater que, de nos jours, la plupart 
des gens se considérant chrétiens montrent par leurs 
choix qu’ils feraient partie de la foule ! Comment est-ce 
possible ? Comment puis-je être aussi catégorique ? 

Qui était cet Homme ?
Jésus vint dans la chair en tant que Fils de Dieu, 

mais peu de gens comprennent pleinement qui Il 
était avant cette époque. Même les Juifs de Son temps 
ne comprenaient pas cela. Beaucoup pensent que le 
Dieu de l’Ancien Testament – Celui qui parla à Moïse 
et qui écrivit les Dix Commandements sur des tables 
de pierre – est Celui que Jésus appelait Dieu le Père. 
Mais l’Être divin qui parla à Moïse n’était pas le Père ; 

Êtes-vous différents ?

Comment votre abonnement est-il payé ?
La revue du Monde de Demain est distribuée gratuitement grâce 
aux dîmes et aux offrandes des membres de l’Église du Dieu 
Vivant et aux co-ouvriers qui ont choisi de nous soutenir dans la 
proclamation de l’Évangile de Dieu à toutes les nations.
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il s’agissait du Logos, qui est devenu Jésus-Christ  ! 
C’est un fait facilement démontrable qui a des impli-
cations pour le christianisme moderne.

L’apôtre Paul a écrit  : « Frères, je ne veux pas que 
vous ignoriez que nos pères ont tous été sous la nuée, 
qu’ils ont tous passé au travers de la mer, qu’ils ont 
tous été baptisés en Moïse dans la nuée et dans la 
mer, qu’ils ont tous mangé le même aliment spiri-
tuel, et qu’ils ont tous bu le même breuvage spirituel, 
car ils buvaient à un rocher spirituel qui les suivait, 
et ce rocher était Christ » (1 Corinthiens 10 :1-4).

La Bible déclare aussi que « personne n’a jamais vu 
Dieu » (1 Jean 4 :12). Comment est-ce possible, car nous 
lisons que 74 hommes virent le Dieu d’Israël ? « Moïse 
monta avec Aaron, Nadab et Abihu, et soixante-dix 
anciens d’Israël. Ils virent le Dieu d’Israël […] Il n’étendit 
point sa main sur l’élite des enfants d’Israël. Ils virent 
Dieu, et ils mangèrent et burent » (Exode 24 :9-11).

Comment concilier le fait que «  personne n’a 
jamais vu Dieu  » et que ces hommes «  virent le Dieu 
d’Israël » ? L’apôtre Jean donna la réponse : « Personne 
n’a jamais vu Dieu [le Père]  ; Dieu le Fils unique, qui 
est dans le sein du Père, est celui qui l’a fait connaître » 
(Jean 1  :18). Une des raisons du premier Avènement 
de Jésus était de révéler le Père. « Toutes choses m’ont 
été données par mon Père, et personne ne connaît qui 
est le Fils, si ce n’est le Père, ni qui est le Père, si ce n’est 
le Fils et celui à qui le Fils veut le révéler » (Luc 10 :22).

Le « christianisme » moderne a créé un faux récit 
selon lequel le Père serait dur et exigeant, donnant à 
l’humanité des ordres impossibles à accomplir. Mais 
comme le montrent ces versets, et de nombreux 
autres, le Dieu de l’Ancien Testament est Celui qui, 
plus tard, a donné Sa vie pour l’humanité. Il est égale-
ment Celui qui réprimanda les gens vivant au premier 
siècle : « Pourquoi m’appelez-vous Seigneur, Seigneur ! 
et ne faites-vous pas ce que je dis ? » (Luc 6 :46).

Est-ce vraiment différent aujourd’hui  ? Les gens 
appellent Jésus «  Seigneur  », c’est-à-dire «  Maître  », 
mais ils attendent de Lui qu’Il se conforme à leur 
conception du bien et du mal, à leurs idées sur la 
manière de L’adorer et à leurs coutumes humaines. Ils 
prétendent Le suivre, mais marchent-ils comme Il a 
marché ? Ou suivent-ils la foule, la famille, les amis et 
les traditions transmises depuis des générations ? 

Encore une fois, qu’auriez-vous fait si vous aviez été 
à la place d’un habitant de la Judée au premier siècle ? 
Auriez-vous suivi Jésus  ? Jean donna une réponse  : 

«  Si nous gardons ses commandements, nous savons 
par cela que nous l’avons connu. Celui qui dit  : Je l’ai 
connu, et qui ne garde pas ses commandements, est un 
menteur, et la vérité n’est point en lui. Mais l’amour 
de Dieu est véritablement parfait en celui qui garde sa 
parole : par cela nous savons que nous sommes en lui. 
Celui qui dit qu’il demeure en lui doit marcher aussi 
comme il a marché lui-même » (1 Jean 2 :3-6).

Comment Jésus marcha-t-Il ? Pas à la manière du 
«  christianisme  » populaire  ! Le christianisme actuel 
n’est pas celui du Christ ! Voici ce que l’historien Paul 
Johnson écrivit au sujet de la paganisation du chris-
tianisme, dès ses premières années  : «  Beaucoup de 
chrétiens ne virent pas clairement la différence entre 
ce culte solaire et leur propre culte. Ils l’identifièrent 
au Christ “dirigeant son char à travers le ciel”, ils 
tinrent leurs services le dimanche, s’agenouillèrent 
en direction de l’est et établirent leur fête de la nati-
vité le 25 décembre, le jour anniversaire du soleil, au 
solstice d’hiver. Lors de la renaissance païenne sous 
l’empereur Julien, de nombreux chrétiens trouvèrent 
simple de commettre l’apostasie à cause de cette 
confusion  ; l’évêque de Troie déclara à Julien qu’il 
avait toujours prié secrètement le soleil. Constantin 
n’abandonna jamais l’adoration du soleil et il conserva 
le soleil sur ses pièces de monnaie. Il fit du dimanche 
le jour de repos. »1

Le récit biblique est sans ambiguïté  : Jésus, Ses 
apôtres et l’Église de Dieu originelle observaient le 
sabbat biblique du septième jour et les Jours saints 
annuels. Ils ne «  recyclaient  » pas des célébrations 
païennes (voir nos brochures Quel est le jour du sabbat 
chrétien  ? et Les Jours saints  : le magistral plan divin). 
Cette année, le mois d’avril a marqué le début du cycle 
annuel des Jours saints tels qu’ils sont décrits dans la 
Bible, ceux-là mêmes que Jésus, Ses apôtres et l’Église 
de Dieu originelle ont célébrés, ceux-là mêmes que 
Jésus commença à enseigner à Israël avant même qu’ils 
atteignent le mont Sinaï (Exode 12-13). La génération 
actuelle ne serait guère différente de celle du premier 
siècle de notre ère. Cette génération crucifia le Messie 
et la nôtre en ferait de même. La question demeure  : 
en se basant sur vos choix actuels, que feriez-vous ? 

1 A History of Christianity, Paul Johnson, pages 67-68
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Pour les habitants des pays du premier 
monde, aussi appelé « pays développés », la 
vie est belle. C’est probablement ce que res-
sentaient de nombreux habitants d’Hawaï 

en se réveillant par un dimanche matin ensoleillé, le 
7  décembre 1941, avant que des kamikazes japonais 
attaquent la base militaire de Pearl Harbour, cau-
sant d’immenses pertes humaines et matérielles, et 
marquant l’entrée des États-Unis dans la Deuxième 
Guerre mondiale. 

L’Europe était déjà en guerre depuis deux ans. 
Deux décennies s’étaient écoulées depuis la «  guerre 
qui devait mettre fin à toutes les guerres » et qui avait 
causé, directement ou indirectement, la mort de plus 
de 20  millions de soldats et de civils. La plupart des 
Américains n’avaient aucune envie de s’engager dans 
un conflit de l’autre côté de l’Atlantique et encore 
moins de l’autre côté du Pacifique. En 1941, l’isolation-
nisme des États-Unis était si fort que le service mili-
taire obligatoire avait failli être supprimé quatre mois 
plus tôt. « La victoire [à la Chambre des représentants] 
ne tenait qu’à un seul vote [en faveur du maintien de 
la conscription] et la bataille aurait pu être perdue 

aussi bien que gagnée sans la personnalité de Rayburn 
[le président de la Chambre des représentants], sans 
son leadership, sa maîtrise de la procédure parlemen-
taire et – quand il fallait agir – de son coup de marteau 
rapide comme l’éclair. Si Rayburn avait échoué, l’ar-
mée risquait de perdre environ deux tiers de ses effec-
tifs et trois quarts du corps des officiers. »1

En observant le monde à cette époque, n’importe 
qui pouvait voir les signes avant-coureurs de ce qui 
allait se produire, mais beaucoup voulaient croire que 
la catastrophe ne se produirait pas. Le Japon montait 
le ton avec la Chine et ses relations avec les États-Unis 
s’étaient détériorées pendant la majeure partie de la 
décennie écoulée. «  À la fin des années 1930, la poli-
tique étrangère américaine dans le Pacifique reposait 
sur le soutien à la Chine et une agression du Japon 
contre la Chine mettrait nécessairement le Japon en 
conflit avec les États-Unis. »2

Le Japon s’était déjà emparé de certaines régions 
de la Chine  ; et des soldats japonais et chinois s’af-
frontaient. « Dans la nuit du 7 juillet 1937, une petite 
force japonaise en manœuvre près du pont Marco 
Polo demanda à entrer dans la petite ville fortifiée de 
Wanping afin de rechercher un de ses soldats »,3 mais 
la garnison chinoise refusa l’entrée. Les négociations 

Comme des somnambules
se dirigeant vers la 
Troisième Guerre mondiale
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se poursuivirent pendant plusieurs heures. Finale-
ment, un coup de feu fut tiré. Ce qui n’était au départ 
qu’une escarmouche localisée entre deux petits 
contingents de soldats dégénéra en guerre sino- 
japonaise (1937-1945).

Rétrospectivement, qu’il s’agisse d’Hitler et de 
Mussolini en Europe, ou des actions du Japon en 
Extrême-Orient, le monde se dirigeait comme un 
somnambule dans le plus grand conflit que l’humanité 
ait jamais connu. Selon les estimations, entre 40 et 70 
millions de personnes y perdirent la vie. La situation 
est-elle différente aujourd’hui ? Sommes-nous égale-
ment à la veille de l’impensable ?

Le Japon fit un mauvais calcul après l’incident 
du pont Marco Polo. Ce qu’il pensait être un conflit 
de courte durée conduisit les forces communistes et 
nationalistes chinoises à se battre contre un ennemi 
commun. Ce combat se poursuivit pendant huit 
années brutales. Le Japon manquait de ressources 
naturelles telles que le pétrole, le fer, le caoutchouc et 
d’autres matières premières. Il essaya de s’en emparer 
par la force en Indochine française (Vietnam, Laos, 
Cambodge et une petite région chinoise) afin d’ali-
menter sa machine de guerre, mais cette situation 
alarma Washington. 

« En juillet 1941, alors que les Japonais occu-
paient toute l’Indochine et avaient conclu une 
alliance avec les puissances de l’Axe (Allemagne 
et Italie), le gouvernement américain mit fin à 
toutes les relations commerciales et financières 
avec le Japon. Les avoirs japonais furent gelés 
et un embargo fut décrété sur les livraisons de 
pétrole et d’autres matériels de guerre essen-
tiels en direction du Japon. »4

L’attaque soudaine de Pearl Harbor fut la consé-
quence de forces se dirigeant inexorablement vers 
un affrontement. Ceux qui acceptent les faits recon-
naissent que les avions japonais ne sont pas apparus 
à l’improviste. C’était le résultat d’une dérive progres-
sive vers la guerre, une dérive qui avait commencé 
dix ans plus tôt.

Notre monde se prépare pour la guerre
Voici une question d’actualité : vers quoi notre monde 
se dirige-t-il à présent  ? Un éminent politicien, fin 

connaisseur de l’Histoire et réputé pour son réalisme, 
nous a donné la réponse. En 2017, cinq ans avant que la 
Russie n’envahisse l’Ukraine, l’ex-dirigeant soviétique 
Mikhaïl Gorbatchev  déclara que «  le monde se pré-
pare à la guerre ».5 De la même manière que le monde 
des années 1930 sombra dans le plus grand conflit de 
l’histoire de l’humanité, nos nations se dirigent vers la 
catastrophe comme des somnambules.

La guerre contre l’Ukraine était censée être rapide 
et facile pour la Russie, tout comme le Japon s’at-
tendait à l’emporter rapidement contre la Chine. Le 
président Poutine et ses conseillers se sont trompés. 
Moins de deux mois après le début de «  l’opération 
militaire spéciale  » de Poutine, l’Ukraine envoya par 
le fond le navire amiral de la Russie en mer Noire, le 
croiseur lance-missiles Moksva. Les médias d’État 
du Kremlin titrèrent alors  : «  La Troisième Guerre 
mondiale a commencé. »

« Olga Skabeyeva, une des principales figures 
médiatiques de Poutine […] affirma bizarre-
ment que la guerre en Ukraine était devenue 
une guerre contre l’OTAN. “L’escalade peut être 
qualifiée de Troisième Guerre mondiale. Cela 
ne fait pas l’ombre d’un doute. Nous nous bat-
tons désormais contre les infrastructures de 
l’OTAN, voire contre l’OTAN elle-même. Nous 
devons le reconnaître”. »6

Son analyse était-elle si «  bizarre  » que cela  ? 
Un mois plus tard, le pape François fit une déclaration 
similaire, comme La Dépêche  le rapporta dans son 
édition du 14 juin 2022 :  

«  Le pape François s’est emporté contre 
les exactions menées par les forces russes 
en Ukraine dans un entretien avec des 
revues jésuites européennes […] “Pour moi 
aujourd’hui, la Troisième guerre mondiale a 
été déclarée. Et c’est une chose qui devrait nous 
faire réfléchir. Qu’arrive-t-il à l’humanité qui a 
connu trois guerres mondiales en un siècle  ?”, 
s’est interrogé François. »7

Était-ce une exagération  ? Ces deux citations 
sont loin d’être les seules à exprimer ce point de vue. 
Dans un entretien accordé au Figaro en janvier 2023, 
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l’anthropologue et historien Emmanuel Todd déclara 
que «  cette guerre est donc devenue existentielle 
pour les États-Unis » et pour l’Occident : 

«  Il est évident que le conflit, en passant 
d’une guerre territoriale limitée à un affron-
tement économique global, entre l’ensemble 
de l’Occident d’une part et la Russie adossée 
à la Chine d’autre part, est devenu une guerre 
mondiale. »8

L’Occident a changé plusieurs fois de position 
concernant l’ampleur de l’aide militaire apportée au 
régime du président ukrainien Volodymyr Zelensky, 
se laissant entraîner encore plus loin dans le conflit. 
Les États-Unis ont déclaré qu’ils n’enverraient pas 
de missiles Patriot, avant de céder sous la pression de 
Zelensky. Après avoir décidé de ne pas envoyer de chars 
d’assaut, les pays de l’OTAN ont commencé à céder à 
contrecœur, les uns après les autres. À chaque retour-
nement de situation, l’OTAN s’engage un peu plus. 
Et à chaque implication supplémentaire, il devient de 
plus en plus difficile d’abandonner le combat et de sau-
ver la face. La décision de l’OTAN d’envoyer des chars 
modernes en Ukraine a suscité des réactions furieuses 
des propagandistes du Kremlin : 

«  Moscou a directement réagi en dénon-
çant une “décision extrêmement dangereuse”. 
La propagande russe est allée bien plus loin 
en appelant purement et simplement à bom-
barder Berlin en représailles. “Des chars alle-
mands avec des croix sur leur blindage vont à 
nouveau traverser l’Ukraine en attaquant des 
soldats russes”, a déclaré le politologue Yevgeny 
Satanovsky lors d’une interview sur la chaîne 
YouTube Waldman-LINE […] Le ton n’était pas 
moins mesuré sur la télévision russe. Vladimir 
Soloviev, présentateur d’un célèbre talk-show 
sur la chaîne de télévision d’État Rossiya 1, a lui 
aussi ouvertement menacé l’Allemagne. “Nous 
devons désormais considérer l’Allemagne 
comme partie prenante du conflit.” »9

À peine la décision concernant les chars a-t-elle 
été prise que Zelensky commença à faire pres-
sion sur l’OTAN pour qu’elle envoie des avions de 

combat. Devant la Chambre des communes à Londres, 
«  le ministre britannique de la Défense Ben Wallace 
a été interrogé sur les informations faisant état de la 
possibilité de “créer une coalition d’avions de combat 
avec l’Ukraine” ». Sa réponse fut très précise : 

« Depuis que nous avons entrepris de livrer des 
chars à l’Ukraine, les gens se demandent à juste 
titre quelle sera la prochaine étape, a répondu 
M.  Wallace. Ce que nous savons à propos de 
toutes ces demandes, c’est que la réponse initiale 
est non, mais que la réponse finale sera oui. »10 

Très rapidement, il est apparu que Poutine se lança 
« à corps perdu » dans ce conflit, au point que la défaite 
soit devenue inimaginable s’il souhaite se maintenir au 
pouvoir. Désormais, il est évident que l’OTAN se trouve 
dans la même situation. Ni l’OTAN ni l’Occident ne 
peuvent se permettre de perdre. Cette guerre territo-
riale limitée s’est progressivement transformée en un 
conflit mondial. Lorsque les grandes puissances mon-
diales s’engagent dans un conflit qu’elles ne peuvent 
pas se permettre de perdre, la fin sera probablement 
catastrophique pour la planète. Nous voyons se repro-
duire la même situation que dans les années 1930 ! 

Dans Le soleil se lève aussi, d’Ernest Hemingway, 
Bill Gorton demande à Mike Campbell comment 
il a pu faire faillite. Quelle fut la réponse de Mike  ? 
« Graduellement d’abord, et puis brusquement. »11

Les guerres mondiales ne surgissent pas à l’im-
proviste. La réponse du personnage de fiction Mike 
Campbell s’applique à beaucoup de choses dans la 
vie, y compris aux grands conflits. De petites déci-
sions graduelles, prises par les nations, s’accumulent 
jusqu’à ce qu’une goutte d’eau fasse déborder le vase. 
Le 28  juin 1914, l’assassinat de l’archiduc François- 
Ferdinand fut l’aboutissement des tensions sous-
jacentes, devenant l’étincelle qui déclencha la Première 
Guerre mondiale. L’incident du pont Marco Polo en 
Chine fut le point de départ d’une décennie de guerre 
en Asie, qui s’étendit bien au-delà de ce continent.

Ce que la Bible annonce
Beaucoup seraient surpris d’apprendre que les grandes 
lignes des événements actuels en Europe ont été prédites 
dans un livre connu sous le nom de la Bible. L’attaque 
de la Russie contre l’Ukraine n’y est pas mentionnée 
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spécifiquement, mais les effets de l’invasion le sont. Au 
Monde de Demain, nous mentionnons depuis des décen-
nies que l’Allemagne redeviendra une grande puissance 
militaire et prendra la tête de dix nations pour partir à 
nouveau en guerre dans le monde. Cette prédiction se 
trouve dans les pages de la Bible. (Voir nos brochures 
L’Allemagne selon la prophétie et La bête de l’Apocalypse : 
Mythe, métaphore ou réalité à venir ?)

Comme je l’ai expliqué dans notre revue de juillet- 
août 2022, «  plus d’un président américain a appelé 
l’Allemagne et d’autres États européens à respecter 
leur obligation de dépenser 2% de leur PIB pour la 
défense. Récemment, Donald Trump menaça même 
de retirer son pays de l’alliance [l’OTAN] si ce point 
n’était pas respecté […] Vladimir Poutine a changé tout 
cela en un jour. »12

L’Allemagne et d’autres pays européens tentent 
fébrilement de rattraper la menace qui pèse sur eux. 
Le chancelier allemand Olaf Scholtz a annoncé que 
son pays dépasserait le seuil des 2% de dépenses mili-
taires annuelles et qu’il mettrait de côté 100 milliards 
d’euros supplémentaires pour reconstruire son armée 
en déliquescence. Cette transformation n’aura pas 
lieu du jour au lendemain, mais la véritable émergence 
de la puissance de la bête n’est peut-être plus très loin.

Voyez ce titre frappant paru dans la presse  : 
« Russie : Medvedev déclare que le “Quatrième Reich” 
sera composé de l’Allemagne et de la Pologne.  » 
L’article continue : 

«  Medvedev a publié sur Twitter une liste 
de dix prédictions pour 2023. “Le Quatrième 
Reich sera créé, comprenant le territoire de 
l’Allemagne et de ses satellites, c’est-à-dire 
la Pologne, les États baltes, la Tchéquie, la 
Slovaquie, la République de Kiev et d’autres 
parias”, a déclaré lundi soir Dmitri Medvedev, 
ancien président de la Russie et fervent partisan 
de la guerre en Ukraine. »13 

Personne ne connaît avec certitude le moment 
exact de l’avènement de ce «  Quatrième Reich  », 
mais il est significatif qu’un politicien de la stature de 
Medvedev fasse cette prédiction. Il est légitime de se 
demander ce qu’il sait des négociations qui ont lieu 
en coulisses. La réponse se trouve peut-être dans un 
article du journal Asia Times : 

« Dans son rôle autoproclamé de gendarme 
du monde, le secrétaire d’État américain 
Antony Blinken pensait probablement qu’il 
était de sa prérogative de vérifier ce qui se 
passe entre l’Allemagne, la Chine et la Russie 
et de savoir ce dont il n’avait pas connaissance. 
Cependant, l’appel de M.  Blinken au ministre 
chinois des Affaires étrangères, Wang Yi, ce 
vendredi [23 décembre 2022], fut un fiasco.

Son intention était assurément de recueillir 
des renseignements sur les deux échanges de 
haut niveau que le président chinois Xi Jinping 
a eu successivement la semaine dernière – d’une 
part avec le président allemand Frank-Walter 
Steinmeier et d’autre part avec le président 
du parti Russie unie et ancien président russe 
Dmitri Medvedev.

Blinken a probablement deviné que l’appel 
téléphonique de Steinmeier à Xi mardi et la 
visite surprise de Medvedev à Pékin, ainsi que 
sa rencontre avec Xi mercredi, n’étaient peut-
être pas une coïncidence. »14

Que s’est-il dit lors de ces rencontres  ? Quelles 
informations confidentielles Medvedev détient-il ? Sa 
prédiction de l’avènement d’un Quatrième Reich cette 
année n’est-elle qu’une spéculation  ? Ou en sait-il 
bien davantage que nous  ? L’avenir nous dira si son 
estimation est correcte, mais la Bible confirme que la 
prédiction est exacte et la situation de l’ordre mondial 
confirme que nous vivons à l’époque où cette puissante 
bête s’élèvera en Europe.

La chute des États-Unis et l’effondrement du dol-
lar pourraient accélérer ce changement géopolitique. 
Medvedev fit aussi des prédictions à cet égard : 

Un quartier résidentiel détruit par les frappes russes à Kiev, en Ukraine.
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« Le système de gestion monétaire de Bretton 
Woods va s’effondrer, entraînant la chute du 
FMI et de la Banque mondiale. L’euro et le dol-
lar cesseront de circuler en tant que monnaies 
de réserve mondiale. Les monnaies numériques 
de banque centrale seront activement utilisées 
à leur place. »15 

C’est une hypothèse que beaucoup ont formulée 
au cours des dernières années. Que l’on comprenne 
ou non Bretton Woods et la façon dont celui-ci a établi 
le dollar américain comme monnaie de réserve mon-
diale, les conséquences seraient que la vie aux États-
Unis et dans d’autres pays occidentaux se détériorerait 
brusquement, du jour au lendemain.

Il est difficile de prédire les événements futurs 
et encore plus de savoir quand ils auront lieu. 
Cependant, Dieu révèle l’avenir dans les pages de Sa 
parole, la Sainte Bible. Il y a plus de 2500 ans, Dieu 
donna au prophète Daniel un aperçu de l’histoire 
mondiale et Il identifia les principales puissances 
impériales qui allaient façonner le monde depuis cette 
époque jusqu’à nos jours. L’apôtre Jean consigna des 
détails supplémentaires à ce sujet dans le livre de 
l’Apocalypse.

La prédiction de Dmitri Medvedev annonçant 
un Quatrième Reich allemand, qui inclura d’autres 
nations européennes, correspond à la prophétie 
biblique. La question est de savoir quand cela se 
produira. Beaucoup de choses ont lieu en coulisses. 
Les États-Unis sont en faillite morale et financière. 
Ils se laissent distraire par une propagande anti-Dieu, 
ils sont terriblement divisés et leur dette s’élève à 
plus de 31.000 milliards de dollars. D’autres pays de 
souche israélite, dont le Royaume-Uni, le Canada ou 
la France, sont dans une situation similaire. Certains 
annoncent une deuxième guerre civile américaine 
qui brisera ce qu’il reste d’unité dans la nation. Si cela 
avait lieu, que feront les nations qui dépendent encore 
du « parapluie américain » ?

La prophétie biblique s’accomplira. Les nations 
de souche israélite, les États-Unis en tête, seront 
rabaissées car elles ont rejeté leur Créateur et se sont 
livrées à l’immoralité. La guerre en Ukraine est une 
menace sérieuse à la fois pour les puissances occi-
dentales et orientales. Selon la prophétie biblique, 
un grand réalignement géopolitique de l’Europe est 

à prévoir dans un avenir proche. Les alliés actuels 
deviendront des ennemis.

Des antécédents
Nous ne sommes pas la première génération à traver-
ser une période difficile, mais la Bible encourage ceux 
qui placent leur confiance en Dieu et qui Lui obéissent. 
« C’est par la foi que Noé, divinement averti des choses 
qu’on ne voyait pas encore, et saisi d’une crainte res-
pectueuse… » (Hébreux 11 :7). Le roi Salomon, rempli 
de sagesse, comprenait aussi que les choses finiront 
bien pour ceux qui craignent Dieu, ceux qui Le placent 
vraiment au premier plan dans leur vie. « Cependant, 
quoique le pécheur fasse cent fois le mal et qu’il y 
persévère longtemps, je sais aussi que le bonheur est 
pour ceux qui craignent Dieu, parce qu’ils ont de la 
crainte devant lui. Mais le bonheur n’est pas pour le 
méchant, et il ne prolongera point ses jours, pas plus 
que l’ombre, parce qu’il n’a pas de la crainte devant 
Dieu » (Ecclésiaste 8 :12-13).

Lorsque Juda fut emmené en captivité, quatre 
garçons juifs furent emmenés avec des milliers 
d’autres vers un pays étranger et un avenir incertain. 
Daniel, Schadrac, Méschac et Abed-Nego placèrent 
leur confiance en Dieu dans les circonstances les 
plus difficiles qui soient. Et Dieu les aida à s’en sortir 
(Daniel 3 :6, 26-28).

À cette époque-là, le prophète Jérémie vivait à 
Jérusalem, mais Dieu le protégea lorsque la cité tomba 
(Jérémie 39 :11-14). Dieu protégea également Baruc, le 
scribe de Jérémie (45 :1-5), et Ébed-Mélec, un eunuque 
éthiopien qui s’était confié en Dieu et qui contribua 
à sauver la vie de Jérémie (38 :7-13 ; 39 :15-18). 

Quelques siècles plus tôt, le roi David affronta aussi 
le danger, mais il craignait Dieu plus que les hommes. 
Ainsi, Dieu veilla sur lui tous les jours de sa vie. « Je me 
confie en Dieu, je ne crains rien : que peuvent me faire 
des hommes ? » (Psaume 56 :12).

Dans Ézéchiel  9, une vision inhabituelle repré-
sente la ville de Jérusalem dans une métaphore et 
un message adressés aux dix tribus septentrionales 
d’Israël (voir Ézéchiel 4  :3-5). Dans cette vision, six 
hommes sont chargés de parcourir la ville et de tuer 
ses habitants, mais un septième, muni d’une écri-
toire à la ceinture, doit parcourir la ville et marquer le 
front de tous ceux « qui soupirent et qui gémissent » 

COMME DES SOMNAMBULES SU ITE  À  LA  PAGE 3 1
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Le Canada a longtemps été considéré par 
beaucoup comme une terre de paix, d’oppor-
tunité et de liberté. Cette liberté inclut la pos-
sibilité de fonder une famille et de transmettre 
nos valeurs et nos croyances à nos enfants. 

Beaucoup pensent que c’est encore le cas, mais 
cette supposition est peut-être trop optimiste.

En 1948, le monde commençait à peine à se remettre 
des deux conflits les plus horribles de l’histoire moderne. 
Le souvenir de la terreur – imposée non seulement par 
l’ennemi, mais aussi par les polices secrètes qui contrô-
laient la pensée de leurs populations – était encore frais. 
Qu’il s’agisse des SS d’Hitler (la Schutzstaffel, c.-à-d. 
“escadron de protection”) ou du redoutable NKVD de 
Staline (Narodniï Komissariat Vnoutrennikh Diel, c.-à-d. 
“Commissariat du peuple aux Affaires intérieures”), 
personne ne se sentait en sécurité sous ces régimes. Les 
écoles devinrent des lieux où le parti au pouvoir impo-
sait ses valeurs et ses philosophies aux élèves, poussant 
souvent les enfants à trahir leurs propres parents.

C’est dans ce contexte horrible que l’Assemblée 
générale des Nations Unies adopta, en décembre 1948, 
la résolution 217A, également connue sous le nom de 
Déclaration universelle des droits de l’homme.1 Ses auteurs 
avaient fait l’expérience ou avaient conscience de la 
manière dont les régimes totalitaires utilisèrent les 
écoles pour laver le cerveau des enfants afin de leur faire 
accepter des philosophies et des croyances totalement 
opposées aux valeurs culturelles et religieuses de leurs 
parents et de leurs grands-parents. La résolution visait à 
garantir que les écoles ne puissent plus jamais être uti-
lisées pour laver le cerveau des enfants contre ceux qui 
les ont élevés.

Le gouvernement canadien signa la résolution, 
approuvant fondamentalement son contenu. Deux 
clauses sont particulièrement remarquables à propos de 
la famille et de l’éducation des enfants : « La famille est 
l’élément naturel et fondamental de la société et a droit 
à la protection de la société et de l’État » (article 16.3) ; 
« Les parents ont, par priorité, le droit de choisir le genre 
d’éducation à donner à leurs enfants » (article 26.3).

Bien que le Canada ait accepté cette déclaration, nous 
constatons que de nombreux systèmes scolaires violent 
ouvertement ces principes de nos jours. Au cours de la 
dernière décennie, en plus d’abandonner un programme 
solide basé sur la connaissance, de nombreuses écoles 
(surtout dans le monde anglo-saxon) sont devenues des 
outils d’activisme social, tentant de façonner l’esprit des 
enfants pour qu’ils acceptent et promeuvent des idées 
et des philosophies souvent contraires à ce qui leur est 
enseigné à la maison. 

Enseigner la confusion des genres
Où cela nous a-t-il conduit ? Un article récent publié 

dans le journal canadien National Post fait état d’un 
« changement sismique » survenu dans les écoles cana-
diennes ces dernières années.

« “Il est enseigné aux enfants de mentir à leurs 
parents”, a déclaré une mère de Calgary [...] Le pro-
fesseur de la classe de sixième année du primaire 
de son enfant leur demanda de cacher l’identité 
sexuelle d’un camarade de classe aux parents de 
cet élève. Dans un autre cas, une mère de Toronto 
s’est plainte que l’école avait changé le nom et les 
pronoms de son enfant sans jamais la consulter. »2 

OhCanada!
L’attaque 
contre les 
droits parentaux
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L’article impliqua ensuite l’Agence de santé publique 
du Canada dans cette campagne de violation des droits 
parentaux :

«  L’Agence de la santé publique du Canada 
(ASPC) conseille également aux écoles de mettre 
en place une “procédure simple à guichet unique” 
permettant aux étudiants de changer leur nom 
et leur sexe sur les relevés de notes officiels et 
de ne pas parler “de l’identité de l’étudiant avec 
les personnes auxquelles il n’a pas encore révélé 
son identité sexuelle, y compris les parents et les 
personnes responsables”. Au lieu de cela, le per-
sonnel est invité à discuter “avec lui de la possi-
bilité qu’il soit victime de rejet, de harcèlement, 
de violence verbale, de violence physique, et de 
violence sexuelle” ».3

Les autorités sanitaires ou les systèmes scolaires qui 
adoptent des règlements automatiques pour dissimuler 
aux parents certaines des informations les plus sen-
sibles et les plus essentielles concernant leurs propres 
enfants trahissent la confiance que ces parents leur 
ont accordée et elles violent la déclaration des Nations 
Unies dont le pays est signataire.

Le même article rapporta encore l’histoire d’un père 
horrifié d’apprendre que sa fille, qui s’identifiait comme 
un garçon à l’école, avait été placée dans une chambre 
d’hôtel avec trois garçons lors d’un voyage scolaire. 
Dans ce cas, le père s’en est rendu compte et le pro-
blème fut résolu. De façon troublante, il est également 
écrit que si les parents exercent leur droit de dispenser 
leur enfant des cours d’éducation sexuelle, les écoles 
peuvent néanmoins les inclure dans des événements 
tels que les semaines de «  la splendeur du genre  », 
où des conférenciers remettent en question les idées 
bibliques sur l’identité et la conduite sexuelles des êtres 
humains, sans que les parents en soient informés.

John Hilton-O’Brien, directeur exécutif de l’organisa-
tion Parents for Choice in Education, en Alberta, qui œuvre 
pour la protection des droits parentaux, explique qui est 
réellement derrière les choix de ces élèves :

« Lorsqu’une personne nous présente son chat 
végétalien, nous savons tous qui fait ce choix […] 
Lorsqu’un adulte qui n’est pas le parent encou-
rage une sexualité alternative chez un mineur 

et l’incite à ne pas en parler à ses parents, c’est 
un signal d’alarme. Cela a lieu actuellement en 
Alberta. La clinique d’identité sexuelle Metta, 
à Calgary, accepte de recevoir des enfants dès 
l’âge de cinq ans, sur recommandation de leur 
enseignant. Les parents n’ont pas besoin d’être 
impliqués. En fait, l’Agence de santé publique du 
Canada enjoint les enseignants à ne pas “révéler” 
ces enfants à leurs parents. »4

Des choix corrects et courageux
Il est étonnant de voir comment le néo-marxisme et 

d’autres formes d’activisme social idéologique peuvent 
être autorisés à détruire des siècles de droits parentaux 
qui sont pourtant inscrits dans la loi. 

Outre la Déclaration des Nations Unies sur les droits 
de l’homme, la plupart des pays occidentaux ont éga-
lement signé le Pacte international relatif aux droits civils 
et politiques5. Ratifié en 1976 par le gouvernement cana-
dien, il garantit la protection de la famille ainsi que le 
droit des parents à enseigner leurs convictions reli-
gieuses et morales : « Les États parties au présent Pacte 
s’engagent à respecter la liberté des parents et, le cas 
échéant, des tuteurs légaux de faire assurer l’éducation 
religieuse et morale de leurs enfants conformément à 
leurs propres convictions » (article 18.4).

Comment se fait-il alors que des groupes d’activistes 
soient autorisés à usurper le droit des parents d’élever 
leurs enfants, de les orienter et de choisir le type d’édu-
cation qu’ils recevront ?

Qu’enseigne-t-on à vos enfants ? 
Vous avez le droit de savoir, ainsi que le droit de 

faire des choix corrects et courageux pour vos enfants 
– dont le fait de les élever selon un mode de vie corres-
pondant aux valeurs bibliques, qui survivront à la folie
sociétale actuelle.

—Stuart Wachowicz

1 Déclaration universelle des droits de l’homme, Nations Unies, 
UN.org/fr
2 “NP View : Schools trampling parental rights in the name of 
affirming gender identity”, National Post, 14 janvier 2023
3 Ibid. ; citations de l’ASPC reprises de “Questions et réponses : 
L’identité sexuelle à l’école”, Canada.ca, consulté le 4 avril 2023
4 “Alberta’s gender clinic is out of hand”, ParentChoice.ca, 
19 janvier 2023
5 Pacte international relatif aux droits civils et politiques, 
Nations Unies, UN.org/fr
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Les dirigeants religieux actuels, comme leurs 
prédécesseurs, sont aveugles concernant la 
signification réelle des événements impor-
tants qui façonnent le monde dans lequel 

nous vivons. Ils induisent en erreur des personnes sin-
cères sur les questions spirituelles et ne comprennent 
pas les Écritures. Saviez-vous que de nombreuses pro-
phéties bibliques avaient anticipé cela ?

Jésus-Christ dit à propos des dirigeants religieux de 
Son époque : « Ce sont des aveugles qui conduisent des 
aveugles » (Matthieu 15 :14). Il les accusa de ne pas com-
prendre les Écritures (Marc 12 :24) et d’être des guides 
aveugles, des insensés et des hypocrites qui indui-
saient les gens en erreur sur les questions spirituelles 
(Matthieu  23). Dans leur aveuglement, ces dirigeants 
ne reconnurent pas Jésus comme le Messie prophé-
tisé. De nombreuses prophéties bibliques montrent 
que les responsables religieux modernes commettront 
les mêmes erreurs avant le retour du Christ.

Des Israélites aveugles
De nombreuses prophéties bibliques ont une double 
réalisation : un accomplissement initial à l’époque des 
prophètes et un accomplissement ultime à la fin des 
temps, juste avant le retour de Jésus-Christ. Notez ce 
qu’Ésaïe prophétisa au sujet des dirigeants religieux 
d’Israël, dans le passé et de nos jours : « Sacrificateurs 
et prophètes […] ils chancellent en prophétisant, ils 
vacillent en rendant la justice » (Ésaïe 28  :7). Il décri-
vit les dirigeants irresponsables d’Israël  : «  Ses gar-
diens  sont tous aveugles, sans intelligence […] Ce 
sont des bergers qui ne savent rien comprendre  » 

(Ésaïe 56 :10-11). Les peuples de souche israélite et leurs 
responsables religieux sont devenus aveugles parce 
qu’ils n’ont pas suivi les instructions dans la parole 
divine (Deutéronome 28 :15, 28). Ce thème est présent 
dans toutes les Écritures (Ésaïe 6 :9-10 ; Ézéchiel 12 :2 ; 
13 :1-23). Paul écrivit que Satan a aveuglé l’esprit de ceux 
qui ne croient pas en la Bible (2 Corinthiens 4 :3-4).

Jérémie annonça une époque où les prophètes « ne 
sont que du vent, ils n’ont aucun message » (Jérémie 
5 :13, Semeur). « Ils ont prophétisé par Baal, ils ont égaré 
mon peuple d’Israël […]  N’écoutez pas les paroles des 
prophètes qui vous prophétisent ! Ils vous entraînent 
à des choses de néant [à des “illusions mensongères”, 
Semeur] ; ils disent les visions de leur cœur, et non ce 
qui vient de la bouche de l’Éternel […] Je n’ai point 
envoyé ces prophètes […] Ils pensent faire oublier mon 
nom à mon peuple […] J’en veux aux prophètes […] qui 
égarent mon peuple par leurs mensonges et par leur 
témérité » (Jérémie 23 :13, 16, 21, 27, 30, 32). Il ajouta 
une indication spécifique qui donne à réfléchir : « Vous 
le comprendrez dans la suite des temps » (verset 20).

Confusion ou corruption ?
Lorsque vous étudiez attentivement la Bible et 
l’Histoire, vous voyez que les premiers chrétiens ne 
célébraient pas la naissance de Jésus et ils savaient qu’Il 
n’était pas né un 25 décembre. Les traditions de Noël ne 
viennent pas de la Bible, mais des Saturnales romaines 
païennes. Les premiers disciples du Christ ne célé-
brèrent pas le dimanche des Pâques, mais ils suivirent 
l’exemple de Jésus en célébrant la Pâque biblique (Luc 
2 :41 ; 22 :15-16). Lorsque vous recherchez l’origine des 
« Pâques » (au pluriel) dans des ouvrages de référence, 
vous découvrez rapidement leurs origines païennes. 

Des aveugles conduisent des aveugles
par Douglas Winnail
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Les premiers disciples du Christ ne célébraient pas le 
dimanche, mais suivaient l’exemple de Jésus en obser-
vant le sabbat du septième jour (Luc 4 :16 ; Actes 17 :2 ; 
13 :14, 42-44). Le culte du dimanche fut aussi emprunté 
aux païens, puis codifié avec une signification «  chré-
tienne  » par les responsables religieux à l’époque de 
Constantin. Noël et les Pâques ont été adoptés par des 
conciles catholiques plusieurs siècles après la cruci-
fixion, bien qu’ils ne reposent sur aucune base biblique.

La Bible avertit clairement contre ces pratiques  : 
«  Lorsque l’Éternel, ton Dieu, aura exterminé les 
nations que tu vas chasser devant toi, lorsque tu les 
auras chassées et que tu te seras établi dans leur pays, 
garde-toi de te laisser prendre au piège en les imitant, 
après qu’elles auront été détruites devant toi. Garde-toi 
de t’informer de leurs dieux et de dire  : Comment ces 
nations servaient-elles leurs dieux ? Moi aussi, je veux 
faire de même  » (Deutéronome 12  :29-30). Les diri-
geants religieux actuels ignorent ces avertissements 
bibliques clairs, ou ne les connaissent pas, et la plupart 
des chrétiens les suivent aveuglément (Jérémie 5 :31).

L’immoralité de la majorité
La Bible proclame : « Malheur à ceux qui appellent le 
mal bien, et le bien mal » (Ésaïe 5  :20). Le Dieu de la 
Bible déclare : « Tu ne commettras point d’adultère » 
(Exode 20 :14) et « Je hais la répudiation [le divorce] » 
(Malachie 2 :16). Le Nouveau Testament enseigne clai-
rement  : «  Fuyez la débauche  » (1  Corinthiens 6  :18). 
La Bible qualifie l’homosexualité «  d’abomination  » 
(Lévitique 18  :22). Les dirigeants actuels ont établi 
des lois sur le divorce « sans notion de torts » ou « par 
consentement mutuel  », ils mettent des moyens de 
contraception à la disposition des adolescents et ils 
approuvent le fait de « vivre ensemble ». Ces politiques 
ont créé une société où la promiscuité est encouragée, 
où les grossesses chez les adolescentes et les maladies 
sexuellement transmissibles sont épidémiques, et où 
la moitié des mariages finit en divorce. Désormais, 
de nombreux responsables religieux célèbrent des 
mariages entre personnes du même sexe et exhortent 
leurs fidèles à accepter l’homosexualité comme étant 
moralement correcte, allant jusqu’à ordonner des 
ministres homosexuels, sans tenir compte des avertis-
sements clairs dans la Bible ! 

De nombreux prédicateurs enseignent que les lois 
de Dieu n’ont plus besoin d’être observées. Il n’est 

pas surprenant que les médias diffusent régulière-
ment des histoires de prêtres, de prédicateurs et de 
politiciens qui, lorsqu’ils sont reconnus coupables de 
pédophilie, d’adultère, de fornication, de mensonge, 
de tricherie et de vol, prétendent toujours être « chré-
tiens  » et refusent de quitter leur poste. Souvent, ils 
sont encore acceptés et soutenus par leurs adeptes. 
Beaucoup ne réalisent pas qu’en rejetant les direc-
tives morales bibliques et en suivant aveuglément les 
intellectuels « libres » et les sociologues, notre société 
est retournée à la décadence morale que l’apôtre Paul 
observait dans la Rome antique (Romains 1  :18-32). 
Pourtant, le Dieu de la Bible avertit dans la prophétie : 
« Les dépositaires de la loi (les ministres) ne m’ont pas 
connu, les pasteurs m’ont été infidèles […] Ta méchan-
ceté te châtiera […] c’est une chose mauvaise et amère 
d’abandonner l’Éternel, ton Dieu » (Jérémie 2 :8, 19).

Un aveuglement prophétisé
Jésus a dit à Ses disciples de surveiller un enchaîne-
ment spécifique d’événements mondiaux indiquant 
que Son retour est proche (Matthieu  24  ; Marc  13  ; 
Luc 21). Au cours des dernières années, ces événements 
sont devenus plus visibles et ils semblent s’intensifier. 
Pourtant, beaucoup de dirigeants religieux minimisent 
ou ignorent ces prophéties, proclamant que nous ne 
pouvons pas savoir quand le Christ reviendra, ni même 
s’Il reviendra. Les détracteurs attaquent les Écritures, 
les qualifiant de recueil de fables, affirmant que l’idée 
même de Dieu est une illusion et que Jésus, s’Il a existé, 
s’est trompé sur Sa mission et Son identité. 

Ce scepticisme généralisé à l’égard des Écritures, 
ainsi que les doutes et l’ignorance au sujet des pro-
phéties bibliques, ne devrait pas nous surprendre. 
L’apôtre Pierre prophétisa que «  dans les derniers 
jours, il viendra des moqueurs », des gens qui ignorent 
volontairement les déclarations bibliques (voir 
2  Pierre 3  :1-9). Puisque Satan a aveuglé et séduit 
le monde entier, peu de gens savent ce que la Bible 
enseigne et encore moins croient à cet enseignement 
(2 Corinthiens 4 :3-4 ; Apocalypse 12 :9).

Cela explique pourquoi les dirigeants religieux des 
nations israélites sont des « sentinelles aveugles » qui 
conduisent des aveugles. Jésus déclara qu’à Son retour, 
la plupart des gens seront pris au dépourvu (Marc 
13 :32-37). Nous ne devons pas nous laisser endormir 
par des dirigeants qui ne savent pas ce qui se passe MD.
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Du côté de la
francophonie

Comme chaque année depuis 2006, la 
France célèbre, le 10 mai, la «  journée 
commémorative du souvenir de l’escla-
vage et de son abolition ». En plus de cette 

journée nationale, des commémorations locales ont 
lieu à la même période dans les départements fran-
çais d’Amérique  –  le 22 mai en Martinique, le 27 en 
Guadeloupe et à Saint-Martin, puis le 10 juin en Guyane.

Dans la loi du 21 mai 2001, rapportée au Parlement 
français par Christiane Taubira, alors députée en 
Guyane, « la République française reconnaît que la traite 
négrière transatlantique ainsi que la traite dans l’océan 
Indien d’une part, et l’esclavage d’autre part, perpétrés 
à partir du XVème siècle, aux Amériques et aux Caraïbes, 
dans l’océan Indien et en Europe contre les populations 
africaines, amérindiennes, malgaches et indiennes 
constituent un crime contre l’humanité » (article 1).

Les effets de cette période sombre de l’histoire de 
France dans les colonies furent la mort de millions de 
personnes, la souffrance, la violence physique, le viol, 
la privation de liberté et la déportation. 

À la même époque, d’autres nations occidentales, 
dont l’Angleterre, la Belgique, l’Espagne et le Portugal, 
se rendirent coupables de crimes similaires.  

De l’Antiquité à nos jours
Malheureusement, l’esclavage n’est pas apparu au 
cours du 15ème siècle de notre ère. Il y a plus de 4000 ans, 
de grandes réalisations égyptiennes ont été bâties par 
des esclaves. L’esclavage faisait partie de la structure 
même de la société dans les Empires grec et romain. 
La Bible et l’Histoire révèlent que la nation d’Israël 

fut en esclavage pendant plusieurs centaines d’années 
en Égypte. Des siècles plus tard, la nation (désormais 
divisée en deux) fut à nouveau emmenée en captivité. 

Faisons à présent un grand bond en avant. Au 20ème 
siècle, l’esclavage commença à prendre des formes dif-
férentes, mais sa nature intrinsèque n’a pas changé. 
Le régime nazi exploita des millions de déportés 
comme esclaves dans ses camps de travail. 

Selon l’Organisation internationale du travail, 
« l’esclavage contemporain touche aujourd’hui plus de 
40 millions de personnes à travers le monde […] plus de 
70% des victimes sont des femmes – surreprésentées 
dans les formes d’exploitation sexuelle et de mariage 
forcé. Une victime sur quatre est un mineur. »1 Cette 
enquête date de 2019 et la tendance a très fortement 
augmenté, car en 2015, seulement 4  ans plus tôt, la 
même Organisation internationale du travail rappor-
tait qu’il y avait moitié moins d’esclaves dans le monde 
(environ 20 millions).2 

Des initiatives
Au cours de l’Histoire, certains hommes se sont rendu 
compte que l’esclavage était abominable. Lorsque j’ai 
visité la crypte du Panthéon, à Paris, je tenais à voir 
le tombeau de Victor Schœlcher. Cet homme poli-
tique français (1804-1893) est connu pour avoir agi en 
faveur de l’abolition totale de l’esclavage en France. Il 
fut aussi député de la Martinique et de la Guadeloupe. 

Au cours d’un voyage commercial à Cuba, en tant 
que représentant de commerce pour l’entreprise fami-
liale de porcelaine, il fut révolté par l’esclavage. Bien 
que son action fût imparfaite et qu’il fasse encore l’ob-
jet de critiques (notamment parce qu’il ne se prononça 
pas clairement contre le colonialisme), il permit de 

La liberté pour tous
par VG Lardé
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faire de grandes avancées dans l’abolition de l’esclavage 
en France. Ailleurs dans le monde, d’autres hommes 
eurent un effet similaire sur la politique de leur pays. 

Malgré les lois abolissant l’esclavage dans le monde, 
ce fléau n’a pas disparu pour autant, comme nous 
l’avons déjà vu. Des formes d’asservissement moderne 
sont apparues. Bien que l’esclavage de masse ne soit 
plus visible de nos jours, l’esclavage «  traditionnel  » 
n’a pas disparu pour autant. 

Par ailleurs, il est important de noter que les 
séquelles de l’esclavage ne disparaissent pas avec un 
texte de loi. Celui-ci a provoqué des divisions pro-
fondes dans la société et dans le monde. Les séquelles 
psychologiques peuvent aussi prendre plusieurs géné-
rations à se résorber. Quant aux conséquences cultu-
relles et économiques, est-il même possible de les 
quantifier, tant elles ont de ramifications ? 

Les êtres humains peuvent-ils résoudre définiti-
vement le problème de l’esclavage  ? La Bible révèle 
que «  le cœur est tortueux par-dessous tout, et il est 
méchant » (Jérémie 17 :9), peu importe sa nationalité 
ou son ethnie. Jésus déclara que «  c’est du cœur que 
viennent les mauvaises pensées, les meurtres, les adul-
tères, les débauches, les vols, les faux témoignages, les 
calomnies » (Matthieu 15 :19). Il dit aussi que les voies 
de ce monde « mènent à la perdition » (Matthieu 7 :13). 

Une loi de liberté
Seul l’établissement du Royaume de Dieu et l’instau-
ration de la loi divine sur cette Terre permettront de 
mettre fin à l’esclavage. De nos jours, le diable dirige le 
cours de ce monde (Éphésiens 2 :2). Après le retour du 
Christ, Satan et ses démons seront mis à l’écart et l’hu-
manité découvrira enfin la voie de la paix grâce à l’obéis-
sance à la loi divine, basée sur les Dix Commandements. 

Alors que beaucoup de gens trouvent la loi divine 
contraignante et liberticide, il est intéressant de noter 
que l’apôtre Jacques ne la qualifia pas de loi dure et 
pénible, mais de « loi de la liberté » (Jacques 1 :25). 

La liberté est un des thèmes récurrents de l’Évangile 
annoncé par Jésus au cours de Son ministère terrestre. 
«  C’est pour la liberté que Christ nous a affranchis  » 
(Galates 5  :1). « Le Seigneur, c’est l’Esprit  ; et là où est 
l’Esprit du Seigneur, là est la liberté  » (2  Corinthiens 
3  :17). Ces deux citations se réfèrent à la liberté spiri-
tuelle, mais, à Son retour, Jésus-Christ instaurera aussi 
la liberté physique pour toute l’humanité. 

Au début de Son ministère terrestre, le Christ entra 
dans une synagogue pendant le sabbat et Il lut une pro-
phétie Le concernant, en rappelant notamment qu’Il 
était venu « proclamer aux captifs la délivrance » (Luc 
4 :19). Lisons une partie du texte original de cette pro-
phétie citée par Jésus  : «  L’Éternel m’a oint pour por-
ter de bonnes nouvelles aux malheureux ; Il m’a envoyé 
pour guérir ceux qui ont le cœur brisé, pour proclamer 
aux captifs la liberté, et aux prisonniers la délivrance 
[…] pour consoler tous les affligés » (Ésaïe 61 :1-2). Pour 
en apprendre davantage sur cette époque à venir de 
paix, de prospérité et de liberté, commandez un exem-
plaire gratuit de notre brochure Le merveilleux monde 
de demain ou lisez-la en ligne sur MondeDemain.org. 

L’humanité est incapable de résoudre par elle-
même le problème de l’esclavage. Quelle que soit notre 
bonne volonté, la nature humaine est une barrière à la 
paix durable. Bien entendu, l’influence de Satan attise 
les dissensions, les conflits et les atrocités entre les 
êtres humains. 

Heureusement, Dieu nous révèle Son plan et 
Il donne de l’espérance à tous les êtres humains 
qui attendent avec impatience des jours meilleurs. 
Que Dieu hâte ce jour ! MD

1 “40 millions d’esclaves dans le monde”, Le Monde, 
23 septembre 2019
2 “La traite d’êtres humains, l’esclavage du XXIe siècle”, 
Le Devoir, 29 juillet 2015

Victor Schœlcher (1804-1893), député de la Martinique et de la Guadeloupe.



Cette image a été totalement générée par l’IA de Midjourney. Nous avons entré 
les mots : « un chat portant des lunettes, un arrière-plan cosmique, des couleurs 
atténuées. la planète Terre » et l’IA a créé cette scène à partir de ces indications. 
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Lintelligence artificielle (IA), est en train de 
vivre un « moment civilisationnel ». L’ap-
prentissage automatique et la capacité 
croissante des algorithmes informatiques 

pour accomplir des actions complexes imitant l’in-
telligence humaine ne sont pas nouveaux. Ils ont un 
impact, souvent invisible, sur notre vie quotidienne 
depuis un certain temps déjà, comme nous l’avions 
expliqué dans notre article paru en juillet-août 2015 
et intitulé «  Intelligence artificielle  : progrès ou 
danger ? »

L’IA alimente l’application routière de votre 
smartphone lorsque vous vous déplacez dans les em-
bouteillages et elle décide des résultats de recherche 
à vous proposer lorsque vous faites des achats sur 
Amazon. Mais ces derniers mois, les actualités ont 
été inondées d’histoires spectaculaires concernant 
l’IA générative – des systèmes artificiels et intelligents 
capables de produire des textes, des images, des vidéos 
ou des sons qui semblent étonnamment réalistes. 
Autrement dit, l’IA apprend à imiter la réalité d’une 
façon de plus en plus précise. Il s’agit d’une évolution 
spectaculaire.

Le résultat peut être une aubaine pour de 
nombreux métiers créatifs  : écriture, traitement 
d’images, montage vidéo, etc. Mais il annonce aussi 
des possibilités plus sinistres, car ceux qui voudraient 
l’utiliser dans le but de tromper les autres disposent 
désormais de puissants outils pour imiter la réalité. 
Dans quelle mesure sommes-nous sur le point de 
créer un monde dans lequel nous ne pourrons plus 
faire confiance à aucune image ou vidéo que nous 
voyons  ? Serons-nous toujours capables de faire la 
différence entre les images et les sons fabriqués d’avec 

les images et les sons réels ? Serons-nous confrontés 
à une «  apocalypse de l’information  », comme l’a 
qualifiée un chercheur ? 

La capacité de l’IA à simuler la réalité semble s’ac-
célérer, laissant penser à certains que nous sommes 
à l’aube d’une des plus grandes révolutions techno-
logiques de l’Histoire. Ce qui est « à la pointe du pro-
grès  » ce mois-ci pourrait être éclipsé de façon spec-
taculaire dans quelques mois, car les systèmes et les 
stratégies de l’IA apprennent à imiter la vie réelle sur 
plusieurs fronts.

Les images
Plusieurs entreprises (comme Midjourney, Stable 
Diffusion et DALL·E2 d’OpenAI) proposent des mo-
dèles alimentés par l’IA capables de générer des 
images, fantaisistes ou réalistes, qui semblent avoir 
été créées par des êtres humains, sur la base d’une 
simple description textuelle. Par exemple, si un utili-
sateur souhaite obtenir l’image d’une licorne galopant 
sur un arc-en-ciel passant par la planète Saturne, il lui 
suffit de taper cette description et l’IA génèrera sou-
vent plusieurs images. Ensuite, l’utilisateur pourra 
utiliser celle qu’il préfère ou l’améliorer par un trai-
tement supplémentaire. Pour chaque demande, une 
nouvelle image unique est générée.

Les images réalistes sont peut-être les plus 
surprenantes. Les systèmes génératifs peuvent 
prendre en compte des données très spécifiques, 
simuler le rendu d’un appareil photo, d’un objectif 
et d’un niveau d’exposition spécifiques, produire les 
émotions souhaitées sur les visages des personnes 
représentées et transmettre n’importe quelle «  toile 
de fond  » que l’image pourrait être censée suggérer. 
Les résultats peuvent être extrêmement convaincants, 
comme si les images étaient de vraies photos prises 

Ne vivez pas d’après 
les mensonges de l’IA

par Wallace Smith

’ 
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par de vraies personnes dans de vrais contextes. De 
telles images ont déjà été utilisées pour tromper de 
nombreuses victimes.

De nos jours, nous pouvons souvent déceler 
quelques « indices » indiquant qu’une image a été gé-
nérée par une machine. Certaines caractéristiques 
peuvent être absurdes, par exemple des pupilles qui 
ne correspondent pas ou une main à six doigts. Toute-
fois, les générateurs d’images et ceux qui les utilisent 
semblent apprendre rapidement comment améliorer 
les résultats et éliminer ces erreurs.

Les visages
En 2020, le New York Times a publié sur son site 
Internet un article interactif intitulé «  Conçu 
pour tromper  : ces personnes vous semblent-elles 
réelles  ?  »1 En utilisant l’IA que ce journal avait 
lui-même commandée pour illustrer la facilité 
avec laquelle il est possible de générer des visages 
humains complètement factices mais tout à fait 
vraisemblables, l’article interactif permet aux 
utilisateurs de manipuler des images de visages 
individuels pour faire varier leur âge, leur sexe, leur 
race ou leur appartenance ethnique, ainsi que leurs 
émotions. Aucun des visages ne représentait des 
personnes réelles et chacun d’entre eux était généré 
par un ordinateur, mais ils étaient étonnamment 
crédibles. Il restait de petites imperfections ici et 
là, comme des formes d’oreilles différentes ou des 

lunettes asymétriques, mais un spectateur non averti 
ne s’en apercevrait pas.

L’utilisation la plus dangereuse des visages géné-
rés par l’IA est sans doute la capacité de modifier nu-
mériquement les visages de personnes réelles dans 
des vidéos et des films, en les transformant avec une 
précision troublante pour imiter le visage d’autres 
personnes. Communément appelée «  deepfake  » 
(ou parfois “hypertrucage”), cette technologie a per-
mis d’incruster le visage jeune d’acteurs désormais 
âgés afin de représenter une version plus jeune de leur 
personnage. Les visages d’acteurs aujourd’hui décédés 
ont aussi pu être placés sur les visages de doublures ac-
tuelles. La société Flawless, basée à Londres, a utilisé 
son IA de manipulation des visages pour remplacer les 
gros mots et les paroles vulgaires d’un film afin d’obte-
nir une classification permettant d’élargir son public. 
Pour chaque substitution, nous avons l’impression 
que l’actrice dit vraiment le mot « plus propre » au lieu 
du langage vulgaire d’origine. 

Les voix
Les chercheurs et les créateurs de contenu 
multimédia commencent à utiliser l’IA pour générer 
des sons remarquablement réalistes d’individus 
disant des choses qu’ils n’ont jamais dites. Après 
avoir échantillonné la voix d’un individu pendant 
une trentaine de minutes, l’ordinateur est capable de 
prendre n’importe quel texte écrit et de créer un son 
donnant l’impression que cet individu lit le texte à 
haute voix.

Les résultats de ce « clonage de voix », ou « audio 
deepfake », ne cessent de gagner en qualité. En 2023, 
pendant le Jour des présidents, aux États-Unis, le 
concepteur numérique Linus Ekenstam utilisa des 
outils de génération de texte et de clonage de voix par 
IA pour simuler un entretien avec Ronald Reagan, 
dans lequel Ekenstam interrogeait le président 
décédé sur ses idées concernant la technologie, la 
situation aux États-Unis et ce qu’il pensait de Donald 
Trump. Hormis l’anecdote de l’enlèvement par des 
extraterrestres, racontée par le président généré par 
l’IA, «  l’entretien  » était relativement crédible et la 
voix ressemblait vraiment à celle de Reagan, bien 
qu’elle soit un peu moins animée et dynamique que 
celle du président de son vivant.

LES MENSONGES DE L’IA SU ITE  À  LA  PAGE 20

Cette personne est fictive, son visage a été généré par l’IA de Midjourney.



dans divers contextes, notamment la politique, le divertissement et la 
publicité. Leur potentiel de nuisance est susceptible d’augmenter au 
fur et à mesure que la technologie progresse.

MDD : Pensez-vous que notre développement technologique est sur le 
point de dépasser notre capacité à utiliser la technologie de manière 
éthique ?

ChatGPT : Dans certains cas, le développement technologique a 
dépassé notre capacité à anticiper et à traiter les problèmes éthiques, 
en particulier lorsque de nouvelles technologies apparaissent et sont 
rapidement adoptées par la société. Toutefois, de nombreux efforts 
sont déployés pour promouvoir un développement et une utilisation 
responsables des technologies, notamment dans la recherche, 
la politique et l’éducation, ce qui peut contribuer à atténuer les 
problèmes éthiques potentiels.

MDD : Devrions-nous suspendre le développement de l’IA générative 
jusqu’à ce que nous soyons moralement prêts ?

ChatGPT : Une pause générale dans le développement de l’IA 
générative n’est pas nécessaire, mais il est important d’examiner les 
implications éthiques de ces technologies et de prendre des mesures 
pour s’assurer qu’elles sont développées et utilisées de manière 
responsable. Cela pourrait inclure la mise en œuvre de réglementations, 
la promotion de la transparence et de la responsabilité, ainsi que 
l’investissement dans l’éducation et la recherche pour développer la 
capacité à gérer ces technologies de manière éthique.

MDD : De nombreuses personnes tombent déjà dans le piège des 
fausses informations. N’est-il pas évident que l’IA va accélérer cette 
tendance ?

ChatGPT : La capacité de l’IA à créer des fausses informations plus 
convaincantes et plus ciblées risque effectivement d’exacerber la 
tendance des gens à tomber dans le piège des fausses informations. 
Toutefois, il est également possible qu’une sensibilisation accrue à 
ces questions, combinée à des efforts visant à promouvoir l’éducation 
aux médias et l’esprit critique, puisse contribuer à contrecarrer cette 
tendance et à réduire l’impact de la désinformation.

MDD : Qu’est-ce qui vous donne de l’espoir dans ce domaine ?

ChatGPT : Je suis encouragé par les nombreuses personnes, 
organisations et gouvernements qui s’efforcent de résoudre le 
problème de la désinformation générée par l’IA et de promouvoir 
le développement et l’utilisation responsables de l’IA. On constate 
également une prise de conscience croissante des risques potentiels 
et une volonté d’engager le dialogue et de prendre des mesures pour 
atténuer ces risques.

MDD : Pouvez-vous donner à nos lecteurs des conseils sur la manière 
d’éviter les tromperies basées sur l’IA ?

ChatGPT : Pour éviter de tomber dans le piège des tromperies 
générées par l’IA, il est important d’être sceptique face aux médias 
qui semblent trop beaux pour être vrais, et de vérifier la source et 
l’exactitude des informations avant de les partager ou d’agir en 
conséquence. En outre, l’acquisition de compétences médiatiques, 
telles que la capacité à vérifier les faits et à identifier les sources 
de préjugés, peut s’avérer utile pour naviguer dans un paysage 
médiatique de plus en plus complexe.

MDD : Merci pour votre temps, ChatGPT, ou devrais-je dire de vos 
« cycles d’horloge » !

ChatGPT : De rien ! Ce fut un plaisir d’être interviewé par vous.

Dans l’échange suivant, nous avons dialogué avec le chatbot ChatGPT, de la 
société OpenAI, pour l’interroger sur les risques que posent les applications de 
l’IA en tant qu’instrument de tromperie.

Le Monde de Demain (MDD) : Bonjour, comment dois-je vous appeler ?

ChatGPT : Vous pouvez m’appeler ChatGPT.

MDD : Merci ! Entrons dans le vif du sujet. Comment le gouvernement 
d’un pays pourrait-il utiliser les médias générés par l’IA contre un 
autre pays ?

ChatGPT : Le gouvernement d’un pays pourrait utiliser les médias 
générés par l’IA pour diffuser de fausses informations ou de la 
propagande afin de discréditer ou de manipuler un autre pays.

MDD : Pouvez-vous nous présenter un scénario réaliste ?

ChatGPT : Dans un scénario hypothétique, un pays pourrait utiliser 
des vidéos ou des sons générés par l’IA pour créer de fausses 
nouvelles convaincantes présentant un pays rival sous un jour négatif, 
puis les diffuser sur les réseaux sociaux afin de saper la crédibilité et la 
réputation internationale de ce pays.

MDD : Comment les citoyens d’un pays pourraient-ils être divisés en 
utilisant de tels moyens ?

ChatGPT : Les médias générés par l’IA peuvent exploiter les lignes 
de fracture et les divisions existantes au sein d’une société en ciblant 
des groupes spécifiques, avec une désinformation sur mesure 
qui renforcerait leurs croyances ou leurs préjugés, entraînant une 
polarisation et une fragmentation accrues au sein de la nation.

MDD : Pensez-vous que l’IA puisse être utilisée de cette manière ?

ChatGPT : Malheureusement, il est possible que les médias générés 
par l’IA soient utilisés de cette manière, car la technologie devient de 
plus en plus avancée et accessible aux gouvernements et aux autres 
acteurs qui cherchent à influencer l’opinion publique ou à faire avancer 
leurs intérêts stratégiques.

MDD : Certes, c’est possible. Mais dans quelle mesure ? 

ChatGPT : Il est difficile de fournir un taux de probabilité, car cela 
dépend de divers facteurs, notamment le développement de la 
technologie de l’IA, la disponibilité des ressources, ainsi que les 
motivations et les actions des gouvernements ou d’autres acteurs. 
Compte tenu des conséquences potentielles de telles actions, il est 
important d’être conscient des risques et de s’efforcer de les atténuer.

MDD : Quelle forme spécifique de média généré par l’IA vous semble 
la plus dangereuse ?

ChatGPT : Toutes les formes de médias générés par l’IA peuvent être 
dangereuses si elles sont utilisées pour diffuser de la désinformation 
ou manipuler l’opinion publique, mais les « deepfakes » qui utilisent 
l’IA pour créer des images ou des vidéos réalistes, mais factices, 
peuvent être particulièrement nuisibles, car ils peuvent être difficiles 
à détecter et se propager rapidement sur les réseaux sociaux.

MDD : Effectivement, ils causent déjà beaucoup de tort.

ChatGPT : C’est exact. Les « deepfakes » ont déjà été utilisés pour 
diffuser des informations erronées et manipuler l’opinion publique 

Une discussion avec ChatGPT
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Dans le cadre d’une utilisation très médiatisée de 
cette technologie, le géant du divertissement Disney a 
eu recours à l’IA pour imiter la voix emblématique de 
James Earl Jones, avec l’autorisation de l’acteur, pour 
les répliques de Dark Vador dans sa série télévisée 
Obi-Wan Kenobi. Cette technologie ne cesse de 
s’améliorer. En janvier 2023, une prépublication de 
l’université Cornell, sur l’informatique et le langage, a 
démontré qu’un système de génération de voix par IA 
était capable de reproduire de manière substantielle et 
réaliste la voix d’un sujet, après un entraînement sur 
des échantillons de trois secondes. Le modèle permet 
même aux utilisateurs de faire varier les émotions 
inhérentes à la voix.

Les conversations
ChatGPT, un outil de traitement du langage qui imite 
les textes écrits et les conversations humaines, a 
récemment attiré l’attention du public sur le niveau 
actuel de sophistication de l’IA. ChatGPT est alimenté 
par le vaste modèle linguistique GPT-3 et il a été 
mis à la disposition du public par sa société éditrice, 
OpenAI. Pour de nombreux profanes, il s’agissait 
de leur première interaction avec la capacité de l’IA 
à simuler des réponses humaines.

ChatGPT est capable de mener une conversation 
textuelle, d’expliquer des concepts compliqués en 
termes simples et de produire un contenu original qui 
semble avoir été créé par l’homme, même lorsqu’on lui 
présente les scénarios les plus ridicules. Demandez-
lui de produire des poèmes, des paroles de chansons 
ou même des scénarios sur des sujets imaginables, 
ou encore de créer des « transcriptions » imaginaires 
de conversations entre des personnes qui ne se sont 
jamais rencontrées, voire simplement d’imiter le style 
d’écriture d’un auteur célèbre… ChatGPT s’exécutera 
avec des résultats étonnamment semblables à ceux 
d’un être humain.

Mais ChatGPT présente actuellement des lacunes. 
OpenAI a reconnu la partialité des tendances poli-
tiques et idéologiques du vaste contenu qui a servi 
à «  former  » ChatGPT. Les chercheurs et les utilisa-
teurs ont noté la propension de ChatGPT et d’autres 
«  chatbots  » similaires à «  halluciner  » lorsque les 
conversations se prolongent, c’est-à-dire que l’IA 
commence à introduire des « faits » qui sont manifes-
tement inexacts. C’est particulièrement vrai lorsque 

l’humain qui communique avec l’IA s’efforce délibé-
rément de pousser l’algorithme dans des domaines où 
il n’est pas censé s’aventurer. Pourtant, les chercheurs 
s’efforcent constamment de former leurs systèmes 
d’IA à éviter de tels pièges et à simuler l’interaction 
humaine avec de plus en plus de succès.

Des outils puissants  
entre des mains dangereuses
À mesure que les outils d’intelligence artificielle 
deviennent de plus en plus puissants dans leur 
capacité à imiter de multiples facettes du monde réel 
(images, vidéo, voix, textes), la capacité des individus, 
des entreprises et des gouvernements à utiliser ces 
outils pour tromper les autres s’accroît également. 
En réalité, c’est déjà le cas depuis un certain temps.

En 2019, l’Associated Press rapportait qu’un 
utilisateur du réseau LinkedIn, sous le nom de 
Katie Jones, était un faux compte, probablement 
utilisé à des fins d’espionnage. La fictive Katie Jones 
utilisait un visage généré par l’IA pour le profil 
de son compte et avait développé des connexions 
avec de nombreuses personnes impliquées dans 
la politique américaine. L’agence de presse citait 
William Evanina, alors directeur du Centre national 
de contre-espionnage et de sécurité des États-
Unis, qui déclara que la Chine utilisait des comptes 
avec de faux profils pour espionner les États-Unis 
« à grande échelle ».

Cette frappe de missile n’a jamais eu lieu.  
L’image a été générée par l’IA de Midjourney.
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De nombreux utilisateurs de Facebook ont déjà 
reçu un message suspicieux, apparemment envoyé par 
un ami en difficulté qui a urgemment besoin d’une aide 
financière. Les lecteurs attentifs repèrent rapidement 
ces faux messages, par exemple en raison de l’absence 
de détails personnels ou de l’aspect anonyme du 
message. 

Pourtant, les logiciels de génération de texte 
pourraient bientôt examiner les messages des 
internautes sur les réseaux sociaux et imiter leur style 
avec une précision remarquable et trompeuse, allant 
même jusqu’à répondre en prenant le «  ton  » de la 
personne supposée, avec des réponses contenant des 
détails personnels.

En 2019, l’IA fut utilisée pour une escroquerie 
téléphonique de haute technologie. Le 30 août de 
cette année-là, le Wall Street Journal rapporta le cas 
d’une entreprise britannique qui avait été escroquée 
d’environ 200.000£ (soit 220.000€) par des escrocs 
utilisant l’IA pour imiter la voix du PDG de la société 
mère allemande de l’entreprise. Cette technologie 
a beaucoup progressé depuis.

Dans quelle mesure ces escroqueries seront-elles 
plus fructueuses lorsque l’escroc utilisant l’IA sera 
capable d’interagir avec les victimes et de passer tous 
les tests de validation  ? Comme pour l’espionnage 
«  à grande échelle  » évoqué par M.  Evanina, ces ap-
plications et ces programmes permettraient aussi 
une escroquerie à grande échelle, puisqu’un seul 
escroc serait en mesure de déployer des dizaines, 
des centaines, voire des milliers de programmes en 
même temps.

Alors que les logiciels d’IA se banalisent, les 
allégations de «  deepfake  » se multiplient lorsque 
de nouvelles vidéos ou images font surface. Dans de 

nombreux cas, ces affirmations s’avèrent vraies. Mais 
comme la capacité de l’IA à imiter la réalité ne cesse 
de s’améliorer, ces affirmations deviendront de plus en 
plus difficiles à étayer.

Les “relations” artificielles
Certains dangers sont plus subtils. En juillet 2021, le 
San Francisco Chronicle fit parler de lui avec son article 
« La simulation de Jessica : l’amour et la perte à l’ère 
de l’IA ».2 Le journaliste Jason Fagone y décrivait com-
ment un jeune homme avait utilisé Project December, 
une application basée sur le GPT-3 et créée par le 
concepteur de jeux Jason Rohrer, pour télécharger 
des textos de sa petite amie décédée afin de permettre 

au chatbot de simuler une conversation 
avec elle, comme s’il parlait régulière-
ment à son fantôme. Cet exemple incita 
M.  Rohrer à focaliser Project December 
sur la possibilité de « simuler les morts », 
comme le dit son slogan. Mais OpenAI 
demanda l’implémentation de mesures 
de sécurité que M. Rohrer n’était pas dis-
posé à mettre en œuvre, ce qui l’a incité à 
mettre fin au projet.

Pourtant, la possibilité de 
«  réanimer  » les morts ne semble pas 

si déconcertante pour le géant Amazon. Lors de la 
conférence d’Amazon sur les technologies de l’IA en 
juin 2022, une des vidéos diffusées montrait un enfant 
demandant à son enceinte connectée : « Alexa, est-ce 
que mamie peut finir de me lire Le Magicien d’Oz ? » 
L’appareil répondit « OK », puis il commença à lire le 
livre avec la voix de la grand-mère décédée.

Bien que l’idée d’interagir avec des imitations des 
proches décédés peut réchauffer le cœur de certains, 
nous devrions nous interroger  de savoir si cela est 
bien sain. Avant de diffuser la vidéo, le vice-président 
d’Amazon et responsable scientifique d’Alexa déclara 
que ces développements «  permettent des relations 
personnelles durables ». Mais quel que soit le nombre 
d’interactions ou de «  conversations  » que vous 
puissiez avoir avec un dispositif d’IA imitant un être 
humain, aussi « profondes » ou « émouvantes » soient-
elles, vous n’êtes pas dans une relation réelle. Vous 
vivez dans un mensonge. Il est facile d’imaginer que 
de tels fantasmes causent plus de tort que de réconfort 
à long terme.

À mesure que les outils d’IA deviennent 
de plus en plus puissants, la capacité 
des individus, des entreprises et des 
gouvernements à utiliser ces outils 
pour tromper les autres s’accroît aussi.
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Des outils puissants  
pour le père du mensonge
La direction que tout cela pourrait rapidement prendre 
devrait être évidente pour ceux qui comprennent 
l’identité du « dieu de ce siècle » (2 Corinthiens 4 :4). 
Satan le diable exerce son emprise sur l’humanité et 
celle-ci est plus intéressée à prendre qu’à donner. 
Jésus- Christ qualifia Satan de père du mensonge 
(Jean 8  :44). Dans notre monde qui reflète le carac-
tère du diable à tous les niveaux, la tromperie est 
depuis longtemps un des outils les plus populaires 
des hommes qui cherchent à voler, à détruire et à 

manipuler. L’IA apporte des capacités techniques qui 
renforcent l’outil de la tromperie.

À quel point le chaos peut-il être généré dans un 
monde où la réalité elle-même semble pouvoir être 
modifiée au service du mensonge ?

La calomnie fait partie depuis longtemps de la po-
litique mondiale. Imaginez à présent la possibilité de 
créer de fausses «  preuves  » tout à fait crédibles pour 
étayer ces accusations. Imaginez qu’un opposant utilise 
la technologie du clonage de voix pour recréer la voix 
d’un homme politique surpris « accidentellement » en 
train d’insulter ses partisans ou d’admettre un crime. 
Dans les élections où quelques milliers de voix suf-
fisent à faire basculer le résultat, ces vidéos n’ont pas 
besoin de convaincre tout le monde ; il suffit qu’elles en 
convainquent suffisamment pour faire la différence.

Des manipulations similaires pourraient avoir 
un impact sur la géopolitique. Imaginez de fausses 
«  images  » d’un diplomate haut placé discutant de 
sanctions économiques ou même d’une action mili-
taire contre un autre pays. Quelles réactions pour-
raient être suscitées par ceux qui cherchent à manipu-
ler les intentions nationales ? 

L’enregistrement truqué d’un scientifique, admet-
tant que des expériences médicales ont été falsifiées, 
pourrait détruire la confiance du public. Une vidéo 
truquée montrant un Premier ministre rompant se-
crètement des accords conclus avec d’autres législa-
teurs pourrait semer juste ce qu’il faut de doute pour 
modifier un vote crucial.

Bien sûr, les personnes incriminées protesteront 
en s’écriant  : «  Deepfake  ! Clonage de voix  ! Faux et 
usage de faux généré par l’IA  », comme ils devraient 
le faire à juste titre s’ils sont victimes de telles tac-
tiques de propagande. Mais les véritables coupables 

commenceraient aussi à faire des décla-
rations similaires. Plus les cas de trom-
perie par l’IA se généraliseront, plus les 
délinquants qui auront été pris dans de 
véritables enregistrements vidéo ou au-
dio commenceront à prétendre qu’ils 
sont, eux aussi, victimes de mensonges 
numériques et montages technologiques, 
même si ce n’est pas le cas.

Comment le public pourra-t-il faire la 
part des choses ?

La propension humaine à l’auto-illusion
Bien entendu, plus l’IA développe sa capacité à imiter la 
vie réelle, plus les outils, basés sur l’IA, pour distinguer 
le vrai du faux se développeront –  des applications 
capables de repérer ces impostures. Alors que des 
professeurs dans le monde entier craignent que leurs 
élèves remettent des devoirs rédigés par des chatbots, 
OpenAI a commencé à développer un « classificateur 
d’IA » pour aider à déterminer si un texte est généré 
par un humain ou par une IA.

L’entreprise admet toutefois qu’au 31 janvier 2023, 
l’outil «  n’est pas totalement fiable  ». Selon le site 
Internet de l’entreprise, l’outil « identifie correctement 
26% des textes écrits par l’IA (vrais positifs) comme 
étant “probablement écrits par l’IA” et il identifie 
incorrectement un texte écrit par un humain comme 
étant écrit par l’IA dans 9% des cas (faux positifs)  ». 
Ce résultat n’est pas vraiment encourageant, mais 
il s’améliorera probablement grâce à un nombre 
croissant de retours d’expérience.

Cependant, la principale faiblesse dans la lutte 
contre la tromperie alimentée par l’IA réside surtout 
dans notre propre nature humaine, plus que dans la 

La calomnie fait partie depuis longtemps 
de la politique mondiale. Imaginez 
à présent la possibilité de créer de 
fausses “preuves” tout à fait crédibles 
pour étayer ces accusations.
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L E C T U R E 
C O N S E I L L É E

puissance de la technologie. Selon la Bible, la force la 
plus trompeuse dans notre vie n’est pas externe, mais 
interne. Il s’agit de notre propre cœur (Jérémie 17 :9). 
Dieu déclare qu’il est «  tortueux par-dessus tout  » et 
qu’il ne peut être examiné qu’avec Son aide (verset 10). 
Notre propre nature est capable de s’opposer à tous 
les efforts pour discerner la vérité du mensonge, nous 
poussant à accepter des tromperies confortables 
plutôt que des vérités inconfortables.

Si une vidéo est diffusée sur les réseaux sociaux, 
montrant un homme politique faisant exactement ce 
que ses opposants attendent de lui, à quel point seront-
ils prêts à accepter sa véracité, sans avoir besoin 
d’autres preuves ? Si le clip audio d’un parlementaire 
ou d’un président est diffusé dans les médias et 
donne l’impression qu’il est coupable de ce que ses 
détracteurs l’accusent de faire, à quelle vitesse ceux 
qui ont voté contre lui croiront-ils à la véracité de cet 
« enregistrement » ? 

Beaucoup d’entre nous vivent déjà dans une 
bulle médiatique numérique qu’ils ont créée. De 
nombreuses personnes sont devenues le plus grand 
facteur de leur propre tromperie. Dieu a prophétisé 
qu’il en serait ainsi dans les derniers jours de la 
civilisation.

Voici comment Dieu décrivit ceux qui vivent à la 
fin des temps  : «  C’est un peuple rebelle, ce sont des 
enfants menteurs, des enfants qui ne veulent point 
écouter la loi de l’Éternel » (Ésaïe 30 :9). Il poursuivit 
en déplorant qu’ils «  disent aux voyants  : Ne voyez 
pas  ! Et aux prophètes  : Ne nous prophétisez pas des 
vérités, dites-nous des choses flatteuses, prophétisez 
des chimères ! » (verset 10).

Bien entendu, personne ne déclare littéralement : 
«  Mentez-moi  !  » Mais c’est ce que désirera le cœur 
des gens dans les années qui précèderont le retour de 
Jésus-Christ. Ils seront de moins en moins enclins 
à entendre la réalité et de plus en plus intéressés 
à entendre des tromperies qui vont dans le sens 
de ce qu’ils croient être vrai. De telles personnes 
sont mûres pour être trompées  ; elles le réclament 
littéralement.

Dieu dit encore à propos de notre génération  : 
«  Des choses horribles, abominables, se font dans le 

pays. Les prophètes prophétisent avec fausseté, les 
sacrificateurs dominent sous leur conduite, et mon 
peuple prend plaisir à cela… » (Jérémie 5 :30-31).

À la fin de ce verset, Dieu pose une question 
à chacun d’entre nous  : «  Que ferez-vous à la fin  ?  ». 
Oui, que ferez-vous ? 

Ancrez-vous dans la vérité
Peu d’entre nous ont le temps et les ressources né-
cessaires de devenir des experts en intelligence 
artificielle. Qu’une vague de tromperie alimentée 
par l’IA soit en route ou non, notre monde se di-
rige vers une période de fausseté et de mensonge 
comme il n’en a jamais connu. La Bible nous avertit 
que les séducteurs sont nombreux et que d’autres 
viendront encore (1  Jean 2  :18  ; Matthieu 24  :24). 
L’apôtre Jean fut inspiré à écrire que le monde en-
tier est sous l’emprise de la tromperie du diable 
(Apocalypse 12 :9).

Lorsqu’un tourbillon de tromperies est prophétisé, 
l’action la plus importante que nous puissions 
entreprendre est de nous enraciner dans ce qui est 
véritable et digne de confiance, en toutes circonstances 
–  des vérités éternelles et invulnérables face aux 
illusions qui imitent la réalité.

Ces vérités se trouvent dans Jésus-Christ, le Fils de 
Dieu, et dans Son Père. La parole de Dieu est la vérité 
(Jean 17  :17). En plus d’être la vérité, les paroles du 
Christ sont aussi Esprit et vie (Jean 6 :63).

Si vous voulez protéger votre esprit de la vague 
de tromperie annoncée, qu’il s’agisse des mensonges 
traditionnels ou générés par l’IA, préparez votre cœur 
à se débarrasser de toutes les illusions et de tous les 
préjugés, qu’ils vous soient chers ou non, et recherchez 
la pensée de votre Créateur. C’est le premier pas le 
plus sage que vous puissiez faire, car « il est le rocher ; 
ses œuvres sont parfaites, car toutes ses voies sont 
justes ; c’est un Dieu fidèle et sans iniquité, il est juste 
et droit » (Deutéronome 32 :4). MD

1 “Designed to Deceive : Do These People Look Real to You ?”, 
The New York Times, 21 novembre 2020
2 “The Jessica Simulation : Love and loss in the age of A.I.”, 
San Francisco Chronicle, 23 juillet 2021
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A u décès de la reine Élisabeth II, à l’âge de 
96 ans, le 8 septembre 2022, son fils héri-
tier, le prince Charles, accéda au trône. 
Deux jours plus tard, il fut proclamé roi 

Charles III après une vie d’apprentissage. Immédiate-
ment, les plans du couronnement, envisagés de longue 
date et connus sous le nom de code Operation Golden 
Orb, furent mis en œuvre. Il aura fallu environ huit 
mois (pour laisser suffisamment de temps au deuil et 
achever la planification) afin que tout soit prêt pour ce 
grand événement. 

Le couronnement a eu lieu le 6 mai 2023 à l’abbaye 
de Westminster, à Londres, donnant le coup d’envoi 
de trois jours de célébration. Charles est désormais 
roi de 14  pays, y compris le Canada. Le site Internet 
du gouvernement canadien indiquait ainsi  : «  En 
tant que monarchie constitutionnelle et royaume du 
Commonwealth, le Canada soulignera cet événement 
marquant par des célébrations nationales qui met-
tront en valeur les liens étroits entre Sa Majesté et le 
Canada, ainsi que le rôle que joue la Couronne dans 
notre système de gouvernement et notre identité. »1 

Le couronnement offre une rare occasion d’obser-
ver de plus près ce rite vénérable et élaboré, avec toute 
sa majesté, sa pompe et sa cérémonie ancienne. Il y a 
beaucoup à découvrir sur ses liens bibliques et sur la 
façon dont il est lié à notre compréhension de l’his-
toire ancienne de la Grande-Bretagne et de son rôle 
dans le monde actuel.

L’organisation d’un couronnement
Tout d’abord, qu’est-ce qu’un couronnement  ? Et 
pourquoi est-ce important  ? Il s’agit essentiellement 
d’un rite de passage, d’un spectacle qui met en scène 
la cérémonie d’inauguration du règne d’un nouveau 
monarque. Cependant, le couronnement britannique 
se distingue par un mélange unique de l’Église et de 
l’État, pendant lequel le nouveau roi doit prêter ser-
ment devant Dieu et être oint d’huile. 

Dans son ouvrage Couronnement – du 8ème au 21ème 
siècle,2 l’historien Roy Strong écrivit que « le concept 
central consistant à mettre à part un seul être humain 
par le biais d’une onction d’huile sainte, en tant qu’in-
carnation de la couronne et de la nation  » est le plus 
important de tous les rites de passage similaires. C’est 
une « pierre angulaire de l’État britannique et un rem-
part contre sa sécularisation totale » (page xi).

Les couronnements sont devenus un aspect essen-
tiel de l’identité nationale britannique, remontant aux 
rites anglo-saxons du 10ème siècle de notre ère. Et si 
nous pensons que la cérémonie du couronnement est 
rigide et gravée dans le marbre, c’est tout le contraire en 
réalité. Les recherches de Strong montrent que le cou-
ronnement «  s’est révélé étonnamment flexible au fil 
des siècles […] révélant sa capacité à répondre à toutes 
les nuances théologiques, politiques, sociales et cultu-
relles, et à les refléter » (Couronnement, pages xi-xii). 

Pourquoi organiser une cérémonie d’une telle 
ampleur et complexité, engendrant un tel coût  ? 
Au 21ème  siècle, est-il vraiment nécessaire que la 
Grande-Bretagne mette en œuvre toute cette histoire, 

par John Meakin

Le couronnement du roi Charles III
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cette pompe, cette cérémonie, ainsi que cet enchevê-
trement de l’Église et de l’État  ? Et pourquoi oindre 
avec de l’huile  ? D’où vient cette coutume  ? Com-
mençons par les origines de l’onction – cette pratique 
consistant à oindre les rois avec de l’huile.

Des précédents bibliques
«  L’onction est l’application à un dirigeant moderne 
d’un rituel décrit dans l’Ancien Testament, l’onction 
avec de l’huile sainte d’un dirigeant choisi » (Couron-
nement, page  9). L’origine de l’onction des rois dans 
la Bible commence avec le prophète Samuel, lorsqu’il 
oint le premier roi d’Israël  : «  Samuel prit une fiole 
d’huile, qu’il répandit sur la tête de Saül. Il le baisa, 
et dit  : L’Éternel ne t’a-t-il pas oint pour que tu sois 
le chef de son héritage ? » (1 Samuel 10 :1). Le verset 6 
montre l’impact de cette onction, le fait que l’Esprit 
de Dieu viendrait sur lui, qu’il prophétiserait et serait 
« changé en un autre homme ».

Plus tard, le même rituel est mis en œuvre lorsque 
Samuel fut chargé d’oindre David, le successeur de 
Saül  : «  Samuel prit la corne d’huile, et l’oignit au 
milieu de ses frères. L’Esprit de l’Éternel saisit David, 
à partir de ce jour et dans la suite » (1 Samuel 16 :13). 

La Bible rapporte aussi l’onction de Salomon, fils 
de David, en tant que roi  : «  Le sacrificateur Tsadok 
et Nathan le prophète l’oindront pour roi sur Israël. 
Vous sonnerez de la trompette, et vous direz  : Vive le 
roi Salomon ! Vous monterez après lui ; il viendra s’as-
seoir sur mon trône, et il régnera à ma place. C’est lui 
qui, par mon ordre, sera chef d’Israël et de Juda […] Le 
sacrificateur Tsadok prit la corne d’huile dans la tente, 
et il oignit Salomon. On sonna de la trompette, et tout le 
peuple dit : Vive le roi Salomon ! » (1 Rois 1 :34-35, 39).

«  Dans ces passages bibliques, pratiquement tous 
les éléments qui allaient constituer les premières 
cérémonies de couronnement sont déjà présents  : le 
choix d’un roi, son onction d’huile sainte par un prêtre, 
son acclamation par le peuple et son intronisation  » 
(Couronnement, page 9).

Ce rite biblique de l’onction des rois avec de l’huile 
sainte s’est largement répandu au cours du 7ème et du 
8ème siècle de notre ère, lorsque les royaumes barbares 
adoptèrent de nombreuses coutumes dites chré-
tiennes (Couronnement, page  11). Parmi ces peuples 
« barbares » se trouvent les Angles et les Saxons, arrivés 
en Grande-Bretagne après le 4ème siècle de notre ère. 

Les débuts des Anglo-Saxons
Roy Strong emmène ses lecteurs plus de mille ans 
en arrière, à cette époque anglo-saxonne, qui sert 
d’exemple au couronnement moderne. Un des pre-
miers récits d’un couronnement anglais décrit celui 
du roi Edgar (959-975), qui convoqua dans la ville de 
Bath les dirigeants des territoires qu’il gouvernait, 
afin de participer à une cérémonie au cours de laquelle 
les évêques devaient le bénir, l’oindre et le consacrer 
comme monarque. Cette cérémonie élaborée, conduite 
par Dunstan, l’archevêque de Canterbury, eut lieu le 
jour de la Pentecôte. Dunstan posa des conditions que 
le roi devait accepter avant d’être oint avec de l’huile. 

C’est ainsi que débuta le serment du couronnement, 
composé de trois engagements du roi envers Dieu 
(Couronnement, page  4). Pour résumer, le roi devait 
faire tout ce qui était en son pouvoir pour maintenir 
la paix, pour administrer la justice et pour faire preuve 
d’équité et de miséricorde. Cette promesse était suivie 
de l’onction sur la tête du roi avec une huile spéciale, 
fabriquée par les évêques. C’était le moment de la 
« renaissance », accompagné de prières invoquant des 
exemples bibliques (comme ceux déjà mentionnés) et 
demandant que le Saint-Esprit descende sur le roi et le 
sanctifie de la même manière. 

Venait ensuite le moment le plus solennel de la 
cérémonie, lorsqu’un cantique était chanté, reprenant 
le récit biblique du couronnement du roi Salomon. 
L’étape suivante était l’investiture utilisant divers 
emblèmes  : un anneau d’or en tant que «  sceau de la 
sainte foi  », une épée symbolisant la protection du 
royaume et la défaite des ennemis de l’Église, la « cou-
ronne de gloire et de justice », le sceptre qui était « le 
signe du pouvoir royal, la verge du royaume, la verge de 
la vertu », ainsi que le bâton ou baculus, symbole « de 
vertu et d’équité ». La cérémonie se terminait par une 
messe, puis un grand festin pour célébrer l’événement.

Quel était le but de tout cela  ? Edgar était à l’apo-
gée de son règne et ce couronnement majestueux avait 
pour but de clarifier son statut impérial et de le faire 
connaître dans tout le pays ainsi qu’à travers l’Europe. 
Peu après, Edgar reçut l’hommage des rois qui lui 
étaient soumis.

Le serment a des implications considérables, car il 
signifie que le droit du roi n’est pas un pouvoir absolu 
comme en France, mais conditionné à l’accepta-
tion de certaines responsabilités. Cela «  distingue le 
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couronnement anglais de tous les autres et explique 
son extraordinaire longévité » (Couronnement, page 4). 
Aucun autre pays n’a un couronnement semblable 
à celui de l’Angleterre, comprenant un serment 
devant Dieu, une onction afin de recevoir la bénédic-
tion divine pour le règne du monarque, ainsi que des 
emblèmes tels que la couronne, l’orbe et le sceptre.

Ces détails sur le couronnement d’Edgar sont utiles 
car les grandes lignes de la cérémonie sont restées 
inchangées au fil des siècles. Certes, il n’existe pas deux 
couronnements identiques, car chacun est adapté aux 
besoins précis de l’époque, mais l’organisation géné-
rale reste inchangée. Avant son couronnement, le roi 
Charles indiqua que celui-ci « sera ancré dans les tradi-
tions de longue date » mais qu’il « reflétera le rôle actuel 
du monarque et sera tourné vers l’avenir ».3

Le couronnement est prévu pour être élaboré et 
précis, avec une cérémonie en grande pompe, des vête-
ments somptueux, de la belle musique, des chorales 
hors pair, des lectures soignées et des prières sincères. 
La cérémonie est méticuleusement planifiée, soigneu-
sement orchestrée, mise en œuvre avec diligence et 
longuement répétée. Rien n’est laissé au hasard. Les 
images, les musiques et l’impact émotionnel de la céré-
monie sont conçus pour avoir un effet maximal sur 
Charles, sur les invités et sur le grand public, annonçant 
une nouvelle ère caroléenne pour la Grande-Bretagne. 
Il s’agit d’un des événements publics les plus spectacu-
laires d’une vie, qui vise à lier l’ensemble du peuple au 
roi et aux valeurs qu’il promet de défendre.

Les grandes lignes du couronnement
Sur la base des éléments que nous avons évoqués, le 
couronnement a respecté cinq éléments principaux :

La reconnaissance. Charles fut présenté aux 2000 
invités rassemblés dans l’abbaye. L’assemblée cria 
« God save the King » (Que Dieu protège le Roi) et des 
trompettes retentirent.

Le serment. Charles prêta serment de respecter 
la loi et d’être fidèle aux doctrines et aux pratiques de 
l’Église d’Angleterre, dont il est le gouverneur suprême.

L’onction. Des paravents furent placés autour de la 
chaise du couronnement afin de dissimuler le roi pen-
dant que l’archevêque anglican procéda à l’onction. 
Selon la forme d’une croix, Charles fut oint sur les 
mains, le torse et la tête avec une huile spéciale. Il fut 
consacré à servir Dieu et son pays.

L’investiture. Le roi Charles, assis sur la chaise du 
couronnement, se vit remettre d’importants emblèmes 
en or, dont l’orbe royal surmonté d’une croix, symbolisant 
l’autorité religieuse et morale du Christ, le sceptre royal, 
représentant le pouvoir et la gouvernance du roi, ainsi 
que le bâton d’or surmonté d’une colombe, représentant 
le Saint-Esprit guidant l’action du roi. La « couronne de 
saint Édouard » fut ensuite posée sur sa tête.

L’intronisation et l’hommage. Le roi s’installa sur 
le véritable trône, d’où il reçut les hommages de la 
noblesse. La reine consort fut ointe à son tour et cou-
ronnée de la même manière.

La chaise du couronnement, construite pour le roi 
Édouard  Ier, est un autre élément important de cette 
cérémonie et elle est en usage depuis 1308. La pierre 
de Scone (voir page suivante), placée sous la chaise, fut 
prêtée par l’Écosse pour la durée du couronnement.

Priez pour le roi
Ce récent couronnement est un événement d’une 
signification et d’une importance extrêmes pour le roi 
Charles III et les nations qu’il dirige. C’est la pierre 
angulaire de l’identité nationale, liant de manière 
indélébile la Grande-Bretagne à ses anciennes racines 
et à son héritage israélite. Il annonce une meilleure 
époque à venir, à condition que Dieu et Sa parole 
soient honorés et respectés. 

Il s’agit d’un moment crucial dans la vie de Charles, 
où toutes ses années de préparation seront mises à 
l’épreuve. Se montrera-t-il un dirigeant sage et com-
préhensif, proche de Dieu et de Sa parole, permettant 
ainsi à Dieu de bénir son règne et la nation, comme 
le promettent les Écritures  ? Ou la nation poursui-
vra-t-elle son déclin et continuera-t-elle d’abandon-
ner les valeurs divines, à l’instar d’une grande partie du 
monde ? Les écrits bibliques et la relation de Charles 
avec Dieu sont plus essentiels que jamais. Il n’est pas 
surprenant que la Bible nous exhorte à prier «  pour 
les rois et pour tous ceux qui sont élevés en dignité, 
afin que nous menions une vie paisible et tranquille, 
en toute piété et honnêteté » (1 Timothée 2 :2). MD

1 “Célébrations canadiennes du couronnement de Sa Majesté le 
roi Charles III”, Canada.ca, consulté le 16 mars 2023
2 Coronation – From the 8th to the 21st Century, Roy Strong
3 “King Charles : What we know about the coronation”,  
BBC, 14 février 2023
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Question  : Juste avant le couronnement de 
Charles III, les préparatifs impliquent le transport de 
la « pierre de Scone », ou « pierre de la destinée » depuis 
le château d’Édimbourg, en Écosse, jusqu’à l’abbaye de 
Westminster, à Londres. Qu’est-ce que cette pierre et 
a-t-elle un lien avec la Bible ? 

Réponse  : Depuis de nombreux siècles, les rois 
d’Angleterre et d’Écosse ont été couronnés sur la 
«  pierre de la destinée  ». Auparavant, les rois de 
l’Irlande antique étaient également couronnés sur 
cette pierre, appelée lia fáil (même signification, mais 
en gaélique). Les traditions irlandaises affirment que 
cette pierre ne provient pas d’Irlande, mais qu’elle 
serait arrivée d’Orient, plusieurs siècles avant J.-C, 
en passant par l’Espagne :

« Selon une légende celte, la pierre fut autre-
fois l’oreiller sur lequel le patriarche Jacob se 
reposa à Bethel lorsqu’il reçut la vision des anges. 
Depuis la Terre sainte, elle aurait voyagé en 
Égypte, en Sicile et en Espagne, avant d’arriver 
en Irlande […] pour être installée sur les collines 
de Tara, où les anciens rois irlandais étaient cou-
ronnés. Elle fut ensuite emportée par la tribu 
celte des Scots qui envahit et occupa l’Écosse. 
Vers 840 apr. J.-C., elle fut emmenée par Kenneth 
MacAlpin dans le village de Scone. »1 

Cette célèbre pierre, également appelée «  oreiller 
de Jacob », est traditionnellement considérée comme 
étant celle sur laquelle le patriarche biblique Jacob 
reposa sa tête après que son père l’a envoyé à Paddan- 
Aram pour trouver une épouse (Genèse 28  :11-12). 
Après avoir fait un rêve, Jacob se leva, prit la pierre, 
la dressa et l’oignit d’huile en souvenir du vœu qu’il 
fit devant Dieu de Le servir (versets 18-22). La pierre 
accompagna ensuite les Israélites pendant leur voyage 
de 40 années dans le désert du Sinaï, après leur libéra-
tion de l’esclavage égyptien.

Certains pensent que 2 Rois 11 :13-14 fait référence 
à son utilisation lors d’une cérémonie de couronne-
ment : « Mais Athalie, entendant le bruit des coureurs 
et du peuple, vint vers le peuple, dans la maison de 

l’Éternel. Elle regarda, et voici, le roi était debout près de 
la colonne, selon la coutume, et les capitaines et les trom-
pettes étaient près du roi ; et tout le peuple du pays était 
dans la joie, et l’on sonnait des trompettes » (Ostervald). 

Comment cette pierre arriva-t-elle dans les îles 
Britanniques et qui l’a apportée ? Ce transport est lié à 
une étonnante promesse faite par Dieu il y a 3000 ans, 
selon laquelle le trône d’Israël et la dynastie de David 
continueraient d’exister jusqu’au retour de Jésus-
Christ. « J’ai fait alliance avec mon élu ; voici ce que j’ai 
juré à David, mon serviteur : J’affermirai ta postérité 
pour toujours, et j’établirai ton trône à perpétuité  » 
(Psaume 89 :4-5).

Il est également important de noter Jérémie 
33 :17 : « Car ainsi parle l’Éternel : David ne manquera 
jamais d’un successeur assis sur le trône de la maison 
d’Israël. » Il est bien écrit « la maison d’Israël » et non 
« la maison de Juda ». Après le règne de Salomon, les 
enfants d’Israël furent divisés en deux maisons : Juda 
et Israël. Le trône de David régna sur Juda jusqu’à 
l’époque du roi Sédécias. Le prophète Jérémie voyagea 
avec les filles de Sédécias (Jérémie 43 :5-7) et certains 
pensent qu’il emporta avec lui la pierre de Jacob, afin 
de transplanter le trône de David depuis la maison de 
Juda vers la maison d’Israël.

Cette dynastie s’est perpétuée jusqu’à nos jours en 
la personne du roi Charles  III, un descendant direct 
des filles de Sédécias. Pendant des siècles, la pierre a 
fait partie de la chaise du couronnement à l’abbaye de 
Westminster. « En 1996, la pierre fut officiellement ren-
due à l’Écosse. De nos jours, c’est un des trésors inesti-
mables exposés dans la salle de la couronne [au château 
d’Édimbourg], que des millions de gens visitent chaque 
année. La pierre ne quittera l’Écosse que pour un cou-
ronnement à l’abbaye de Westminster. »2 En effet, les 
Britanniques ont encore utilisé cette pierre lors de la 
cérémonie de couronnement du roi Charles  III. C’est 
sur celle-ci que la reine Élisabeth II fut couronnée et le 
nouveau roi perpétua ainsi cette tradition. 

1 “Stone of Scone”, Britannica.com,  
consulté le 18 janvier 2023
2 “The Stone of Destiny”, Edinburgh-Castle.scot,  
consulté le 22 février 2023
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V oici un des paradoxes de notre époque. La 
société accorde une grande importance à la 
tolérance et à l’absence de jugement sur les 
actions des autres, alors même que nous 

devons porter des jugements de valeur pour mener une 
vie équilibrée et vertueuse. En même temps, le monde 
nous pousse à une obsession malsaine du perfection-
nisme et à un souci excessif de l’image de soi, ce qui 
peut nuire, voire ruiner, notre capacité à mener une vie 
selon la voie divine. Le perfectionnisme peut nuire à 
notre relation avec Dieu, entraver nos efforts pour déve-
lopper des relations saines avec les autres et compro-
mettre un environnement familial aimant et paisible.

Êtes-vous perfectionniste  ? Beaucoup d’entre nous 
sont perfectionnistes à un degré ou à un autre. Si c’est 
votre cas, ne vous découragez pas ! Peut-être avez-vous 
simplement besoin de voir votre progrès spirituel dif-
féremment. Peut-être avez-vous besoin d’adopter un 
modèle différent. Cela peut faire toute la différence, 
pour vous et votre entourage. Alors, comment échapper 
au piège du perfectionnisme ?

Dieu exige-t-Il le perfectionnisme ?
Beaucoup d’entre nous le pensent ! Nous sommes par-
fois envahis par le désir d’être parfaits, pensant que c’est 
ce que Dieu attend de nous. Après tout, Dieu veut que 
nous obéissions à Sa loi, que nous nous repentions de 
nos péchés et que nous tournions notre cœur vers Lui. 
Mais s’agit-il de la même chose que le perfectionnisme ?

Certains lisent des passages comme Matthieu 5 :48 
et pensent que Dieu requiert le perfectionnisme. Après 
tout, ce verset dit : « Soyez donc parfaits, comme votre 
Père céleste est parfait.  » Que signifie «  parfait  »  ? 

Le mot traduit par « parfait » vient du grec teleios. Les 
francophones reconnaîtront le préfixe familier tele- qui 
apparaît dans des mots comme télescope, télévision ou 
téléconférence. Tele- signifie loin ou à distance. Le mot 
grec teleios a le sens d’atteindre la fin, d’arriver à l’achè-
vement. Comme l’indique cette encyclopédie biblique : 
«  Dans le Nouveau Testament, “parfait” est générale-
ment traduit de teleios, premièrement “ayant atteint la 
fin”, “terme”, “limite”, et donc “terminé”, “rempli”. »1

Notez que le sens de ce mot est différent de celui 
consistant à éviter les erreurs, comme pour obtenir la 
note maximale à un examen ! Il s’agit ici d’atteindre un 
point final ou de franchir une ligne d’arrivée. Il s’agit de 
devenir adulte et d’atteindre la maturité. Ainsi, dans 
Matthieu 5 :48, être « parfait » signifie devenir comme 
Dieu, grandir en tant que disciple et devenir mature 
spirituellement. C’est très différent du fait de se sentir 
obligé de projeter une image de perfection déjà atteinte 
à soi-même, à ceux qui nous entourent et à Dieu.

Il existe de puissants parallèles entre notre vie spi-
rituelle et celle d’un embryon qui grandit avant la nais-
sance. Au moment de la conception, un embryon ne 
ressemble pas à un nouveau-né. Mais au fil des semaines, 
les organes et la structure du bébé se développent et il 
commence à ressembler à ses parents humains.

Il en va de même pour les enfants de Dieu nouvel-
lement engendrés. Au moment du baptême, ils ne res-
semblent pas instantanément à leur Père spirituel. Ils 
ne possèdent pas encore tous les attributs spirituels 
du caractère de Dieu, décrits dans Galates 5  :22. Bien 
qu’ils désirent devenir entièrement matures – ils ont une 
attitude repentante et ils désirent se détourner de leurs 
péchés – ils n’ont pas encore progressé spirituellement 

Le piège du perfectionnisme
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au point d’être pleinement adultes. Ce processus néces-
site de passer du temps à marcher avec Dieu et à travail-
ler avec Son Saint-Esprit.

Une personne nouvellement baptisée est pure, sans 
péché et innocente à cet instant. Ne serait-ce pas le 
moment idéal pour que Dieu laisse une telle personne 
mourir, c’est-à-dire s’endormir et attendre la résurrec-
tion ? Non ! Dieu veut bien plus qu’une « capture d’écran » 
de nous dans un moment d’absence de péché. Son but est 
de développer Son caractère saint et juste en nous, alors 
que nous Lui donnons volontairement notre vie. L’objectif 
est que, tout au long de notre vie, nous apprenions à choi-
sir Sa voie plutôt que celle du péché et de l’égoïsme. Avec 
le temps, nous Lui ressemblons de plus en plus.   Grâce 
à l’Esprit de Dieu et au sang versé de Jésus-Christ, qui a 
payé l’amende de nos péchés, nous vainquons et gran-
dissons dans Sa justice, pas dans la nôtre. Le bon modèle 
de perfection consiste à croître spirituellement, afin de 
ressembler de plus en plus à notre Père céleste.

Un modèle de croissance
Lorsque j’avais une vingtaine d’années, j’étais tombé sur 
le livre Lorsqu’un homme devient lui-même,2 écrit par le 
28ème président américain Woodrow Wilson. Je fus ins-
piré par la façon dont il mit l’accent sur une croissance 
saine   : « Un homme subit un changement très sain et 
régénérateur lorsqu’il “devient lui-même” […] Il devient 
lui-même après des expériences dont il est peut-être le 
seul à avoir conscience : lorsqu’il a cessé d’être entière-
ment préoccupé par ses propres pouvoirs et intérêts, et 
par tous les petits projets qui se focalisent sur lui-même 
[…] Sans aucun doute, la plupart des hommes y par-
viennent par un lent processus d’expérience – un peu à 
la fois, à chaque étape de la vie […] [Lorsqu’un homme 
devient lui-même,] il comprend ce qu’est la compé-
tence et à quoi elle est destinée ; il voit que sa formation 
n’était pas destinée à faire beau ou à la gratification per-
sonnelle, mais à lui apprendre à se servir de lui-même 
et à développer des facultés qui valent la peine d’être 
utilisées [...] L’homme qui vit seulement pour lui-même 
n’a pas commencé à vivre – il n’a pas encore appris à se 
servir de lui-même et à trouver son véritable plaisir dans 
le monde. Il n’est pas nécessaire qu’il se marie pour se 
découvrir, mais il est nécessaire qu’il aime. Des hommes 
sont devenus eux-mêmes en servant leur mère avec un 
dévouement désintéressé, ou leurs sœurs, ou une cause 
pour laquelle ils ont abandonné leur confort et cessé de 

penser à eux-mêmes. C’est l’action désintéressée, qui 
évolue lentement vers la haute habitude de la dévotion 
[…] qui enseigne à un homme le sens profond de la vie et 
fait de lui un professionnel de la vie, si le motif n’est pas la 
nécessité, mais l’amour. »

Notre culture semble souvent pousser les jeunes 
vers une vie où tout leur est dû et où ils n’ont aucune 
responsabilité. En revanche, Wilson mit l’accent sur 
l’idéal de la poursuite de la croissance, d’avoir un but 
dans la vie, de se préoccuper des autres et de la matu-
rité  :«  Le christianisme nous a donné, au moment 
opportun, l’image parfaite d’une vie juste, le secret du 
bien-être social et individuel ; car les deux sont insépa-
rables. L’homme qui reçoit et vérifie par lui-même ce 
secret dans sa propre vie a découvert non seulement la 
meilleure et la seule façon de servir le monde, mais aussi 
la seule façon heureuse d’atteindre l’épanouissement 
personnel. En effet, c’est alors qu’il devient lui-même 
[…] L’expérience adoucit, renforce et rend plus apte  ; 
et la vieillesse apporte […] non des regrets, mais une 
espérance plus élevée et une maturité sereine. »

Dieu veut que nous gagnions en vigueur pour deve-
nir un individu qu’Il puisse utiliser au service de notre 
famille et de nos semblables. Quel que soit notre âge, 
une telle croissance donne un sens et un but à notre vie.

L’apôtre Paul a écrit  : « Je rends grâces à mon Dieu 
de tout le souvenir que je garde de vous, ne cessant, 
dans toutes mes prières pour vous tous, de manifester 
ma joie au sujet de la part que vous prenez à l’Évangile, 
depuis le premier jour jusqu’à maintenant. Je suis per-
suadé que celui qui a commencé en vous cette bonne 
œuvre la rendra parfaite pour le jour de Jésus-Christ » 
(Philippiens 1 :3-6). Le mot traduit par « rendre parfait » 
est traduit de epiteleo, dérivé du teleios que nous avons 
décrit – achever, accomplir, terminer. Nous deviendrons 
vraiment parfaits lorsque le Christ reviendra et que nous 
entrerons dans le Royaume de Dieu en tant que fils et 
filles de Dieu, nés de nouveau. 

Le perfectionnisme est un piège qui nous empêche 
d’accomplir de vrais progrès dans notre cheminement 
vers la vie éternelle dans le Royaume de Dieu. Focalisez- 
vous sur la croissance. Ne tombez pas dans le piège du 
perfectionnisme.

—Rod McNair

1 “Perfect ; perfection”, International Standard Bible Encyclopedia
2 When a Man Comes to Himself, Woodrow Wilson, 1915
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Il y a quelque temps, je demandai à un vieil ami 
aux prises avec un grave problème de santé 
comment il allait, avant d’apprendre la nou-
velle catastrophique que son état s’était ag-

gravé. Ce qui semblait être un bon traitement s’avéra 
être beaucoup moins efficace que prévu. À ce stade, 
le pronostic n’était pas bon.

C’était une nouvelle très décevante. C’est le genre 
de nouvelles que nous espérons ne jamais entendre, 
mais qui arrivent bien trop souvent, surtout en cette 
période où les crises sanitaires sont si nombreuses 
pour les personnes de tous âges. Les innovations mé-
dicales permettent de faire des merveilles, mais la 
réalité brutale est que de terribles maladies abrègent 
toujours la vie de nombreuses personnes. C’est une 
réalité cruelle, mais lorsqu’il s’agit d’une personne 
avec laquelle nous avons un lien étroit et une grande 
affection, c’est une nouvelle bouleversante qui nous 
pousse à implorer Dieu pour qu’Il intervienne et fasse 
preuve de miséricorde. Nous nous demandons pour-
quoi. Pourquoi cette personne ? Pourquoi maintenant ? 
Ce sont des questions que les gens se posent depuis 
des millénaires lorsque des situations inattendues 
mettent la vie en danger. Nous savons que Dieu guérit, 
mais Il ne le fait pas toujours.

La perspective d’une vie écourtée, ou d’une souf-
france prolongée jusqu’à la mort, nous donne à ré-
fléchir. Cela provoque de l’anxiété et du stress. Il y a 
tant de détails à régler, tant de responsabilités non 
remplies, tant d’aventures non réalisées.

Dans cette situation, lorsque nous prenons 
conscience que le temps est compté, les priorités 
changent brusquement. Ce qui était important peut 
devenir superflu. Les activités inutiles sont mises de 
côté et les questions essentielles sont mises en évi-
dence. Le temps s’évapore au fil des visites médicales, 
des traitements et des thérapies. Des activités frus-
trantes, invalidantes, irritantes, mais nécessaires, 
absorbent les jours et les nuits. L’énergie diminue. 
Les intérêts s’estompent.

C’est un aspect douloureux de la condition hu-
maine. Dans le livre de Job, nous trouvons cette 
évaluation peu réjouissante, mais réaliste de l’ex-
périence humaine  : «  L’homme né de la femme  ! 

Sa vie est courte, sans cesse agitée. Il naît, il est 
coupé, comme une fleur  ; il fuit et disparaît comme 
une ombre » (Job 14 :1-2). L’apôtre Paul mit la souf-
france en perspective : 

«  Nous sommes pressés de toute manière, 
mais non réduits à l’extrémité ; dans la détresse, 
mais non dans le désespoir […] C’est pourquoi 
nous ne perdons pas courage. Et même si notre 
homme extérieur se détruit, notre homme 
intérieur se renouvelle de jour en jour  » 
(2 Corinthiens 4 :8, 16).

Embrasser l’espérance
Les Écritures parlent souvent d’une espérance en 
particulier. Le plan de salut divin promet une grande 
espérance à ceux qui recherchent le Royaume de 
Dieu, Sa justice et qui persévèrent jusqu’à la fin. La 
vie éternelle leur est promise  : ils régneront sous 
Jésus-Christ en tant que rois et sacrificateurs dans le 
Royaume de Dieu.

Ainsi, bien que des maladies incurables et d’autres 
tragédies humaines surviennent, les vrais disciples du 
Christ peuvent se réjouir de la promesse trouvée dans 
Apocalypse 21  :3-4  : «  J’entendis du trône une forte 
voix qui disait  : Voici le tabernacle de Dieu avec les 
hommes ! Il habitera avec eux, et ils seront son peuple, 
et Dieu lui-même sera avec eux. Il essuiera toute larme 
de leurs yeux, et la mort ne sera plus ; il n’y aura plus 
ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières choses 
ont disparu. »

C’est pourquoi Jacques, le frère du Christ, pouvait 
écrire  : «  Mes frères, regardez comme un sujet de 
joie complète les diverses épreuves auxquelles vous 
pouvez être exposés » (Jacques 1 :2). 

Pour en savoir plus sur la perspective divine à 
propos de la vie et de la mort, et avoir un aperçu des 
promesses qui apportent de l’espérance à chaque 
disciple, commandez un exemplaire gratuit de notre 
brochure Quel est le but de la vie ? ou lisez-la en ligne 
sur MondeDemain.org. Cet ouvrage est entièrement 
gratuit, mais les informations qu’il contient sont 
inestimables.

—J. Davy Crockett

TROUVER LA JOIE
Votre souffrance sert un objectif
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à cause des abominations commises par leurs conci-
toyens. Les bourreaux reçurent l’ordre suivant  : 
« Tuez, détruisez les vieillards, les jeunes hommes, les 
vierges, les enfants et les femmes  ; mais n’approchez 
pas de quiconque aura sur lui la marque ; et commen-
cez par mon sanctuaire ! » (Ézéchiel 9 :6). Le fait qu’ils 
doivent commencer par le sanctuaire de Dieu laisse à 
penser que ce châtiment frappera d’abord les religieux 
hypocrites, ceux qui prétendent être croyants mais 
ne vivent pas comme Dieu l’a ordonné.

Comme l’a décrit Mike Campbell, le personnage 
fictif d’Hemingway, notre monde se dirige comme 
un somnambule vers Harmaguédon, «  graduelle-
ment d’abord, et puis brusquement  ». Mais la fin de 
la mauvaise gestion humaine sur la Terre n’est pas 
encore arrivée. De nombreuses prophéties doivent 
encore s’accomplir. Cependant, comme nous l’avons 
vu au cours des trois années écoulées, notre monde 
peut changer du jour au lendemain. De plus en plus 
de changements progressifs deviennent soudains. 
N’est-ce pas ce que le prophète Ésaïe écrivit à l’atten-
tion de notre monde rebelle ? « Puisque vous rejetez 
cette parole, que vous vous confiez dans la violence et 
dans les détours et que vous les prenez pour appuis, 
ce crime sera pour vous comme une partie crevassée 
qui menace ruine et fait saillie dans un mur élevé, 
dont l’écroulement arrive tout à coup, en un instant » 
(Ésaïe 30 :12-13).

Attendez-vous à ce que de grands événements 
surprennent et secouent le monde dans les jours, 
les semaines et les mois à venir ! MD

1 “How Mr. Sam Saved the Draft”, Washington Post, 18 août 1991
2 “Pearl Harbor attack”, Britannica.com, 30 novembre 2022
3 “Marco Polo Bridge Incident”, Britannica.com, 30 juin 2022
4 “Pearl Harbor attack”, op. cit.
5 “Course à l’armement : pour Gorbatchev, ‘le monde se prépare 
à la guerre’”, L’Express, 28 janvier 2017
6 “‘World War III has begun’, says Kremlin state media…”, 
Free Press Journal, 15 avril 2022
7 “Guerre en Ukraine : ‘la Troisième Guerre mondiale a été 
déclarée’, déplore le pape François”, La Dépêche, 14 juin 2022
8 “Emmanuel Todd : ‘La Troisième Guerre mondiale 
a commencé’”, Le Figaro, 12 janvier 2023
9 “Les partisans du Kremlin se déchaînent sur l’Allemagne : 
Transformons le Bundestag en terrain radioactif”, 
7sur7.be, 25 janvier 2023
10 “Biden Rules Out Providing F-16 Fighters to Ukraine, 
As Debate Picks Up in Europe”, CNS News, 31 janvier 2023
11 Le soleil se lève aussi, Ernest Hemingway, éditions Gallimard, 
traduction Maurice Edgar Coindreau
12 “La transformation de l’Allemagne”, Le Monde de Demain, 
juillet-août 2022, page 5
13 “Russia’s Medvedev : ‘Fourth Reich’ to be made up of 
Germany, Poland”, The Jerusalem Post, 28 décembre 2022
14 “A Germany-China-Russia triangle on Ukraine”, 
Asia Times, 25 décembre 2022
15 The Jerusalem Post, op. cit.
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